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SECRETARIO 
 
Llevan a Milán la exposición “Ka”kao. El árbol secreto: el viaje del cacao entre México e 
Italia”.- La exposición “Ka”kao. El árbol secreto: el viaje del cacao entre México e Italia, llegó 
desde el pasado 4 de noviembre a Milán como una exploración novedosa entorno a esta planta 
que encarna las raíces de la tradición mesoamericana y el desafío de un futuro más sostenible. 
La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) y la Universidad Libre de Lengua y Comunicación de Milán 
(IULM), organizaron la muestra que se exhibe en la Sala de Exposiciones Contemporáneas, 
Open Space, de esa casa de estudios, donde permanecerá hasta el 15 de diciembre. El 
secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, expuso que el cacao es un recurso 
Fito-genético de gran valor para los pueblos de Mesoamérica, pues lo consideraban un regalo 
de los dioses. 
https://www.rockandpop.com.ar/llevan-a-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-cacao-
entre-mexico-e-italia/amp/ 
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/11/13/llevan-a-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-
secreto-el-viaje-del-cacao-entre-mexico-e-italia/ 
 

TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
El objetivo principal del Colpos es generar, difundir y aplicar conocimiento para el manejo 
sustentable de los recursos naturales, la producción de alimentos nutritivos e inocuos, y el 
mejoramiento de la calidad de vida de la sociedad. 
http://bit.ly/3c9CTPc 
#AgriculturaMexicana 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1459750284029304837 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
En 2020 la producción nacional de rábano fue de 76 mil 017 toneladas.  
Conoce más en http://bit.ly/3FdiK75 
#AgriculturaMexicana 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1459739130410278914 

 
Senasica 
@SENASICA 
¡El incremento de la superficie en platanales y rendimientos de cosecha se ha traducido en 
una mayor oferta mexicana del fruto! 
https://twitter.com/SENASICA/status/1459581832161214469 

 

https://www.rockandpop.com.ar/llevan-a-milan-la-exposicion-kakao-el-arbol-secreto-el-viaje-del-cacao-entre-mexico-e-italia/amp/
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SECRETARÍA 
 
(B511) Crece 21% producción de pápalo, tradicional acompañante de los tacos.- El 
pápalo o pápaloquelite es una hortaliza muy común en México y Latinoamérica, generalmente 
utilizada en el país como acompañamiento de los populares tacos y cuya producción creció 21 
por ciento al cierre de 2020, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Señaló 
que el año pasado se alcanzó un volumen de seis mil 815 toneladas, con un valor de 16 
millones 091 mil pesos, mientras que en 2019 la producción totalizó cinco mil 625 toneladas, 
por 13 millones 722 mil pesos. 
https://oncenoticias.digital/economia/produccion-de-papalo-en-mexico-crecio-21-en-2020-lo-consumes/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/crece-21-produccion-de-papalo-tradicional-acompanante-de-los-tacos/ 
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/crece-21-por-ciento-de-producci%C3%B3n-de-
p%C3%A1palo-el-tradicional-acompa%C3%B1ante-de-los-tacos 
https://panoramaagrario.com/2021/11/crece-21-por-ciento-produccion-de-papalo-el-tradicional-
acompanante-de-los-tacos/ 
https://www.voragine.com.mx/2021/11/13/crece-21-produccion-de-papalo-el-tradicional-acompanante-de-
los-tacos/ 
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/mexico-crece-21-produccion-de-papalo-tradicional-
acompanante-de-los-tacos 
https://acustiknoticias.com/2021/11/crece-21-por-ciento-produccion-de-papalo-el-tradicional-
acompanante-de-los-tacos/ 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/crece-21-produccion-de-papalo-tradicional-acompanante-de-
los-tacos/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/crece-21-produccion-de-papalo-tradicional-acompanante-de-los-tacos/ 
https://acustiknoticias.com/2021/11/crece-21-por-ciento-produccion-de-papalo-el-tradicional-
acompanante-de-los-tacos/ 
https://www.buroperiodistico.com/nota.pl?id=55533951 
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/crece-21-produccion-de-papalo-tradicional-acompanante-de-
los-tacos/ 
https://panoramaagrario.com/2021/11/crece-21-por-ciento-produccion-de-papalo-el-tradicional-
acompanante-de-los-tacos/ 
 
(B510) Acuerdan Agricultura y Bienestar acciones conjuntas con Producción para el 
Bienestar y Sembrando Vida.- Las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural y de 
Bienestar firmaron un convenio para realizar de manera conjunta actividades en áreas de 
interés común relacionadas con los programas estratégicos Producción para el Bienestar 
(PpB) y Sembrando Vida (SV). 
https://adnportal.mx/acuerdan-agricultura-y-bienestar-acciones-conjuntas-con-produccion-para-el-
bienestar-y-sembrando-vida/ 
https://campoyturismo.com/2021/11/13/acuerdan-agricultura-y-bienestar-acciones-conjuntas-con-
produccion-para-el-bienestar-y-sembrando-vida/ 
https://buenas-noticias.mx/2021/11/acuerdan-agricultura-y-bienestar-acciones-conjuntas-con-
produccion-para-el-bienestar-y-sembrando-vida/ 
https://campoyturismo.com/2021/11/13/acuerdan-agricultura-y-bienestar-acciones-conjuntas-con-
produccion-para-el-bienestar-y-sembrando-vida/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/27353/crece-21-por-ciento-produccion-de-papalo-en-mexico 
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Avalan Presupuesto sin moverle un peso.- Sin moverle un peso al Proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación 2022 por 7 billones 88 mil millones de pesos, esta madrugada 
fue aprobado en lo general y en lo particular por 273 votos a favor, 214 en contra y cero 
abstenciones a las 2:14 horas. La discusión del Presupuesto se extendió cuatro días por la 
falta de acuerdos entre el bloque mayoritario de Morena-PT-Verde Ecologista, y opositores del 
PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano. Las fracciones parlamentarias de Morena, PT y el 
Verde Ecologista rechazaron las reservas del PRI para realizar ampliaciones por 8 mil 500 
millones de pesos al campo a través de reasignaciones a diversos programas de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). Excélsior, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021001206nc.pdf 

 
Xochimilco impartirá cursos gratuitos para producir fresas, berries y plantas 
medicinales.- Con el objetivo de generar ingresos extras o adquirir un nuevo pasatiempo, la 
Alcaldía Xochimilco de la CDMX y la Universidad Autónoma Chapingo (UACh) impartirán 
varios cursos gratuitos de cultivo y agronomía. Entre la oferta educativa que los interesados 
podrán tomar se encuentran talleres de apicultura, construcción de huertos urbanos, manejo 
de abono orgánico, producción de fresa, germinados, berries y plantas medicinales. Además, 
también se brindarán capacitaciones para conocer el sistema de hidroponía, la crianza de 
conejos y la elaboración de productos cárnicos de cerdo.  
https://www.televisa.com/noticias/xochimilco-impartira-cursos-gratuitos-para-producir-fresas-berries-y-
plantas-medicinales/ 

 
Costo de fertilizantes eleva precio de alimentos.- El incremento en el precio de los 
fertilizantes químicos presiona los costos de productores del campo y encarece los bienes 
agropecuarios en perjuicio de la economía familiar, por lo que expertos ven la necesidad de 
fomentar el uso de biofertilizantes. En octubre pasado, el precio al mayoreo de los fertilizantes 
aumentó 20.7% frente al mismo periodo del año anterior y fue la mayor alza desde enero de 
2012, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Entre las metas 
del programa de Producción para el Bienestar de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (SADER) se propuso la transición agroecológica, en términos de que los productores 
recuperen los procesos de selección de semillas para su mejoramiento y generen sus propios 
bioinsumos, como los biofertilizantes, con el fin de bajar sus costos y subir sus rendimientos, 
explicó Héctor Robles, director general de Organización para la Productividad de la 
dependencia federal. 
https://elporvenir.mx/economico/costo-de-fertilizantes-eleva-precio-de-alimentos/325112 

 
Morena rechaza ampliar recursos al campo en Presupuesto 2022.- Con la eliminación de 
varias reservas que proponían reasignaciones a diversos programas de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), la mayoría de Morena en la Cámara de Diputados 
rechazó realizar ampliaciones por 8 mil 500 millones de pesos al campo. 
https://www.razon.com.mx/mexico/morena-rechaza-ampliar-recursos-campo-presupuesto-2022-459539 
https://diario.mx/nacional/rechaza-morena-ampliar-el-presupuesto-para-el-campo-20211113-
1862216.html 
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El Congreso aprueba en lo general el Presupuesto de Egresos 2022, sin ampliaciones 
para la agricultura comercial.- Con 274 votos a favor, 219 en contra y 3 abstenciones, la 
Cámara de Diputados aprobó el pasado 10 de noviembre, en lo general, el dictamen de 
Presupuesto de Egresos de la Federación 2022. En cuanto al sector agropecuario, las 
ampliaciones se dieron al programa de Fertilizantes con 2,700 millones de pesos, pasando de 
2,500 mdp establecidos en el proyecto de presupuesto, a 5,200 mdp; así como 457 millones 
más para el programa de la Secretaría del Bienestar: Sembrando Vida. Por lo tanto, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), pasa de 53,089 millones de pesos 
destinados en el Proyecto de Presupuesto, a 55,789 aprobados para el 2022. Esto significa 
11.7 por ciento más que el año 2021, aproximadamente. Sin embargo, hasta hoy, el programa 
de Fertilizantes, solo se ha destinado para los estados de Guerrero, Morelos, Puebla y 
Tlaxcala. 
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/el-congreso-aprueba-en-lo-general-el-presupuesto-de-egresos-
2022-sin-ampliaciones-para-la-agricultura-comercial-CL1591253 

 
Reportan más de 65 mil toneladas de huevo.- De enero a octubre del año en curso, la 
producción de huevo en el estado de Durango fue de 65 mil 174 toneladas, según el reporte 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). Durante el periodo de 
referencia, a nivel país, se registró una producción de dos millones 511 mil 446 toneladas de 
este alimento, uno de los predilectos de la cocina mexicana. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1352319.reportan-mas-de-65-mil-toneladas-de-
huevo.html 

 
Tabasco produce casi un cuarto de la producción nacional de plátano: SADER.- Tabasco 
genera el 24 por ciento de la producción nacional de plátano, reportó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). La producción promedio en México supera los dos 
millones 300 mil toneladas anuales, por lo que se satisface la demanda de plátano en el 
mercado nacional, estimada en 14.4 kilogramos per cápita al año. 
https://www.xevt.com/tabasco/tabasco-produce-casi-un-cuarto-de-la-produccion-nacional-de-platano-
sader-/182371 
  
Reportan más de 65 mil toneladas de huevo en Durango.- De enero a octubre del año en 
curso, la producción de huevo en el estado de Durango fue de 65 mil 174 toneladas, según el 
reporte de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). Durante el periodo de 
referencia, a nivel país, se registró una producción de dos millones 511 mil 446 toneladas de 
este alimento, uno de los predilectos de la cocina mexicana. 
elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1352262.reportan-mas-de-65-mil-toneladas-de-huevo-en-durango.html 
 
Declaraciones fuera de lugar e irresponsables las del diputado David Ramos: Gama 
Ortiz.- El Jefe del distrito 045 de la Secretaría de Agricultura, Gamaliel Ortiz, calificó como 
fuera de lugar e irresponsable, las declaraciones vertidas por el diputado perredista, David 
Ramos Zepeda, en que dijo que había contubernio entre la SEGALMEX y los “coyotes”, pues 
los centros de acopio de SEGALMEX estaban esperando que los “coyotes” les compren a los 

https://www.noroeste.com.mx/culiacan/el-congreso-aprueba-en-lo-general-el-presupuesto-de-egresos-2022-sin-ampliaciones-para-la-agricultura-comercial-CL1591253
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/el-congreso-aprueba-en-lo-general-el-presupuesto-de-egresos-2022-sin-ampliaciones-para-la-agricultura-comercial-CL1591253
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1352319.reportan-mas-de-65-mil-toneladas-de-huevo.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1352319.reportan-mas-de-65-mil-toneladas-de-huevo.html
https://www.xevt.com/tabasco/tabasco-produce-casi-un-cuarto-de-la-produccion-nacional-de-platano-sader-/182371
https://www.xevt.com/tabasco/tabasco-produce-casi-un-cuarto-de-la-produccion-nacional-de-platano-sader-/182371
http://elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1352262.reportan-mas-de-65-mil-toneladas-de-huevo-en-durango.html
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productores a 11 o 12 pesos el kilo para luego venderlo a la misma SEGALMEX y ganarse 5 
pesos solo por triangular la leguminosa. 
https://notigram.com/guadalupe-victoria/local/declaraciones-fuera-de-lugar-e-irresponsables-las-del-
diputado-david-ramos-gama-ortiz-20211113-663598 
 
Baja 21.4% exportación de ganado bovino en pie a los Estados Unidos.- Entre enero y 
septiembre de 2021, la Secretaría de Agricultura, a través del SIAP informan que a nivel 
país, la exportación de ganado en pie a Estados Unidos es de 808,874 cabezas, es decir 21.4% 
menor al del año pasado de un millón 29,844 cabezas. De acuerdo con el desglose informativo, 
del total de animales exportados 599,671 son becerros y 209,203 son vaquillas. 
https://hablemosdelcampo.com.mx/2021/11/13/baja-21-4-exportacion-de-ganado-bovino-en-pie-a-los-
estados-unidos/ 
 
Chiapas aporta 19 % de producción de plátano.- Actualmente los principales productores 
de plátano, de acuerdo a la Secretaría de Agricultura, son Tabasco que genera el 24% del 
volumen total, Chiapas 19.7% y Veracruz 13.65%, que suman más del 50 % de la producción 
nacional. Con una producción promedio que supera 2 millones 300 mil toneladas anuales, 
productores mexicanos satisfacen en su totalidad la demanda de plátano en el mercado 
nacional, estimada en 14.4 kilos per cápita al año, informó la dependencia. 
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/chiapas-aporta-19--de-produccion-de-platano/385689/ 
 

AGRICULTURA 
 
Exigen universidad del Bienestar en la Sierra de Guerrero.- "La Sierra de Guerrero es 
mucho más que cultivos de drogas, carros robados y armas, por eso pedimos al presidente 
Andrés Manuel López Obrador y a la gobernadora Evelyn Salgado Pineda la creación de una 
universidad para la Sierra; que nos incluyan en el proyecto de Universidades del Bienestar 
Benito Juárez (UBBJ)", demandó Víctor Figueroa Bahena, sicólogo y ex director de Educación 
del municipio General Heliodoro Castillo. La Jornada, 29 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021001106nc.pdf 

 
Proyectan gasto de 115,606 mdp para Oaxaca en 2022.- El presupuesto federal que se 
destinará a Oaxaca el año próximo será de 115 mil 606 millones de pesos, monto que incluye 
proyectos de infraestructura, programas sociales y fondos para continuar el rescate por el 
terremoto de septiembre de 2017, informaron legisladores federales de Morena por esa 
entidad. En subsidios para agricultura, educación, comunicaciones y transferencias de 
Petróleos Mexicanos, entre otros, se consideran 6 mil 986 millones de pesos; asimismo, en 
materia de salud pública y convenios de descentralización, se prevén 2 mil 501.4 millones. La 
Jornada, 29 / Unomásuno, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021001102nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000558nc.pdf 

 

https://notigram.com/guadalupe-victoria/local/declaraciones-fuera-de-lugar-e-irresponsables-las-del-diputado-david-ramos-gama-ortiz-20211113-663598
https://notigram.com/guadalupe-victoria/local/declaraciones-fuera-de-lugar-e-irresponsables-las-del-diputado-david-ramos-gama-ortiz-20211113-663598
https://hablemosdelcampo.com.mx/2021/11/13/baja-21-4-exportacion-de-ganado-bovino-en-pie-a-los-estados-unidos/
https://hablemosdelcampo.com.mx/2021/11/13/baja-21-4-exportacion-de-ganado-bovino-en-pie-a-los-estados-unidos/
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/chiapas-aporta-19--de-produccion-de-platano/385689/
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021001106nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021001102nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000558nc.pdf
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Avanza paquete económico, sin grandes cambios.- En lo que se refiere a la reforma fiscal, 
particularmente en el caso de la agricultura se derogó la Fracción III del Art. 74 de la Ley de 
Impuesto Sobre la Renta, eliminando el régimen de Actividades Agrícolas, Ganaderas, 
Silvícolas y Pesca (Agapes) para los agricultores personas físicas, por lo que a partir del 
ejercicio 2022 estamos frente a cambios de suma importancia que afectarán de manera directa 
la situación fiscal de las personas físicas que tributaban en este esquema. 
https://www.debate.com.mx/opinion/Gustavo-Rojo-Plascencia-CAADES-Avanza-paquete-economico-sin-
grandes-cambios-20211113-0297.html 

 
Rechazan agricultores permisos temporales de trabajo en EU.- Actualmente, existe una 
propuesta de ley para otorgar permisos de contratación temporal a los trabajadores del campo 
en Estados Unidos, a la cual el Centro de los Trabajadores Agrícolas Fronterizos (CTAF) se 
opone rotundamente, ‘’están creando condiciones de semiesclavitud, porque los permisos atan 
a los trabajadores a un patrón y a un solo lugar de trabajo, la persona no tiene la libertad de 
buscar mejores oportunidades’’, señaló Carlos Marentes, director del CTAF. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/el-paso/rechazan-agricultores-que-otorguen-permisos-
temporales-de-trabajo-en-eu-el-paso-campo-seguridad-laboral-7474544.html 

 

GANADERÍA 
 
Los animales no son desechables.- La ganadería industrial esconde mucha crueldad y 
percibe a los animales como seres inferiores, como objetos proveedores que pueden explotar 
a conveniencia para llenarse los bolsillos de dinero y también llenar sus estómagos. Existe un 
sistema de creencias que establece el consumo de animales como una condición humana, el 
“deber ser”, cuando hoy en día hay cada vez más evidencia científica que demuestra que 
podemos vivir y ser saludables sin consumir animales. 
https://www.sinembargo.mx/14-11-2021/4059203 

 
Campesinos armados rechazan un fallo sobre tierras.- Docenas de campesinos armados 
con rifles y pistolas se congregaron en una zona boscosa del sur de México el viernes y 
rechazaron enojados un fallo de la Suprema Corte de Justicia sobre una disputa de tierras de 
varias décadas. Los agricultores de la zona piden seguir formando parte del estado de Chiapas 
y han prometido resistirse a los planes de redibujar las líneas fronterizas que los situarían en 
el vecino estado de Oaxaca. 
https://pulsoslp.com.mx/mundo/campesinos-armados-rechazan-un-fallo-sobre-tierras-/1397732 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Urge un freno a la depredación del dorado en Los Cabos.- Marco Puppo, diputado federal 
de Baja California Sur por el Partido Acción Nacional (PAN) dio a conocer que la depredación 
peces dorado en Los Cabos, por pescadores deportivos, es una situación que circula en redes 
sociales y que denotando la importancia de regular la actividad y es que se han visto 

https://www.debate.com.mx/opinion/Gustavo-Rojo-Plascencia-CAADES-Avanza-paquete-economico-sin-grandes-cambios-20211113-0297.html
https://www.debate.com.mx/opinion/Gustavo-Rojo-Plascencia-CAADES-Avanza-paquete-economico-sin-grandes-cambios-20211113-0297.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/el-paso/rechazan-agricultores-que-otorguen-permisos-temporales-de-trabajo-en-eu-el-paso-campo-seguridad-laboral-7474544.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/el-paso/rechazan-agricultores-que-otorguen-permisos-temporales-de-trabajo-en-eu-el-paso-campo-seguridad-laboral-7474544.html
https://www.sinembargo.mx/14-11-2021/4059203
https://pulsoslp.com.mx/mundo/campesinos-armados-rechazan-un-fallo-sobre-tierras-/1397732
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embarcaciones hasta con 30 dorados, por lo que es la importante atender el tema. Aseverando 
que las personas que se dedican a la pesca deportiva deben preservar los peces reservados 
a la actividad, en vez de avasallar y sacar tantas especies del mar .  
https://tribunadeloscabos.com.mx/urge-freno-a-depredacion-dorado/ 

 
Inauguran noveno Torneo de Pesca de Robalo.- Este sábado dio inicio el noveno Torneo 
Internacional de Pesca del Robalo, que se realiza en el Centro Integrador "La Palma", donde 
el presidente municipal, Jorge Suárez Moreno, acompañado del Secretario de Turismo del 
Estado, José Nieves Rodríguez, dieron el banderazo de salida a las embarcaciones 
participantes. Al evento asistieron, la diputada local, Loly Zubieta Rui; la Señorita Pesca, Nury 
Estela Magaña Centeno, así como autoridades de la Secretaría de Marina y la Comisión 
Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA). 
https://www.diariopresente.mx/tabasco/inauguran-noveno-torneo-de-pesca-de-robalo/309162 

 
Con peluche de vaquita marina en mano, diputado pide recursos para proteger la 
especie en México.- Con un peluche de vaquita marina en mano, el diputado panista Mario 
Riestra subió a tribuna y solicitó restar 100 millones de pesos al programa de Infraestructura 
para la Protección de Centros de Población y Áreas Productivas y adicionarlos al Programa 
para la Protección y Restauración de Ecosistemas y Especies Prioritarias. 
https://www.bigfish.mx/360/Con-vaquita-marina-en-mano-diputado-clama-por-recursos-para-proteger-
especie-20211113-0003.html 

 
¿Y la secretaria de pesca? Productores pesqueros de Mazatlán ponen su fe en gobierno 
de Rocha Moya.- Aunque a casi quince días de haber tomado protesta como la titular de la 
Secretaría de Pesca y Acuacultura de Sinaloa, Flor Emilia Guerra Mena, no ha tenido un 
acercamiento con productores pesqueros de Mazatlán, estos, tienen fe en que dentro de la 
presente administración la situación de la actividad mejore.  
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/11/13/y-la-secretaria-de-pesca-productores-pesqueros-
de-mazatlan-ponen-su-fe-en-gobierno-de-rocha-moya-437712.html 

 
Con la llegada del frío, esperan pescadores que brote el camarón en Sinaloa.- 
Pescadores de la zona centro de Sinaloa se mantiene con la esperanza de que vuelvan las 
buenas capturas de camarón por la disminución de las temperaturas. Juan Diego Medina 
Inzunza explicó que, como el año pasado cuando el clima otoño-invierno disminuyo las 
temperaturas en el mar, el camarón dejó de buscar aguas profundas y regresó a la bahía, lo 
que se estima pueda volver a suceder este año. 
https://www.debate.com.mx/agro/Con-la-llegada-del-frio-esperan-pescadores-que-brote-el-camaron-
enSinaloa-20211113-0167.html 

 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Retirarán arbolado afectado por plaga.- Al menos 664 árboles afectados por el insecto 
descortezador serán retirados del Parque Ecológico de la Ciudad de México, situado en la 

https://tribunadeloscabos.com.mx/urge-freno-a-depredacion-dorado/
https://www.diariopresente.mx/tabasco/inauguran-noveno-torneo-de-pesca-de-robalo/309162
https://www.bigfish.mx/360/Con-vaquita-marina-en-mano-diputado-clama-por-recursos-para-proteger-especie-20211113-0003.html
https://www.bigfish.mx/360/Con-vaquita-marina-en-mano-diputado-clama-por-recursos-para-proteger-especie-20211113-0003.html
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/11/13/y-la-secretaria-de-pesca-productores-pesqueros-de-mazatlan-ponen-su-fe-en-gobierno-de-rocha-moya-437712.html
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/11/13/y-la-secretaria-de-pesca-productores-pesqueros-de-mazatlan-ponen-su-fe-en-gobierno-de-rocha-moya-437712.html
https://www.debate.com.mx/agro/Con-la-llegada-del-frio-esperan-pescadores-que-brote-el-camaron-enSinaloa-20211113-0167.html
https://www.debate.com.mx/agro/Con-la-llegada-del-frio-esperan-pescadores-que-brote-el-camaron-enSinaloa-20211113-0167.html
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Alcaldía Tlalpan, reportó la Secretaría de Medio Ambiente (Sedema). "Los trabajos se realizan 
desde el pasado 19 de octubre y concluirán el próximo 14 enero de 2022 en zonas arboladas 
de los parajes La Glorieta, El Solar y El Seminario I, II y III, que abarcan 5.9 hectáreas, lo que 
representa el 0.8 por ciento de la superficie total del Área Natural Protegida", indicó. Reforma, 
21 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000995nc.pdf 

 

ABASTO | PRECIOS 
 
Sigue la carestía; Vienen aumentos a productos básicos.- Lauro Peña García comerciante 
del ramo de abarrotes señaló que se avecina un nuevo incremento en aceites, harinas y 
aderezos, lo cual se debe a la falta de algunos productos, pues existe escasez desde el interior 
del país, así como en productos americanos. Manifestó que en el caso de los productos 
americanos que tienen una alta demanda en esta ciudad fronteriza, como lo son aderezos para 
ensaladas y mayonesas, también se han encontrado con un aumento de hasta 7 dólares por 
caja. La harina de bulto aumento 45 pesos, y están anunciando otro aumento para el día 15 
de noviembre de 40 hasta 70 pesos, las harinas empaquetadas de kilo también aumentaron 
un 17 por ciento, y en Estados Unidos también estamos encontrando todo más caro desde 6 
a 7 dólar por caja de aderezos y mayonesas. 
https://www.elmanana.com/sigue-la-carestia-vienen-aumentos-a-productos-basicos/5452554 

 
Con más del 80% de la cosecha de EU, los precios de los granos repuntan debido a 
menores inventarios a los esperados.- Este martes el Departamento Agricultura de Estados 
Unidos (USDA) presentó el reporte: “Estimación de oferta y demanda mundial de productos 
agrícolas” (wasde). Donde de nuevo fue en contra del consenso de los expertos al reducir los 
rendimientos de soya, mejorando un poco los de maíz (pero por debajo de lo que esperaba el 
mercado), por lo que los precios reaccionaron positivamente el resto de la semana. La 
perspectiva del maíz de EE. UU. para la temporada 2021/22, al inicio del mes de noviembre, 
indican una producción ligeramente mayor a la reportada el mes pasado, donde la producción 
de maíz esperada será de 382.6 millones de toneladas, 1.09 millones más que el mes pasado 
en un aumento en el rendimiento de 0.03 toneladas por hectárea para llegar a un récord de 
11.24 toneladas por hectárea., sin embargo, el maíz utilizado para etanol se incrementó en 
1.27 millones de toneladas comparado con lo reportado anteriormente y con un buen 
desempeño de las exportaciones, se considera que habrá existencias finales más bajas que 
las estimadas por el mercado. 
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/con-mas-del-80-de-la-cosecha-de-eu-los-precios-de-los-granos-
repuntan-debido-a-menores-inventarios-a-los-esperados-CL1591271 

 
Gas LP volverá a subir de precio desde este domingo.- La racha bajista que observó el 
precio del gas licuado de petróleo (LP) durante tres semanas terminará este domingo, pues de 
acuerdo con la lista publicada por la Comisión Reguladora de Energía (CRE), el costo del 
energético aumentará 2.4 por ciento en promedio nacional. El precio promedio nacional del 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000995nc.pdf
https://www.elmanana.com/sigue-la-carestia-vienen-aumentos-a-productos-basicos/5452554
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/con-mas-del-80-de-la-cosecha-de-eu-los-precios-de-los-granos-repuntan-debido-a-menores-inventarios-a-los-esperados-CL1591271
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/con-mas-del-80-de-la-cosecha-de-eu-los-precios-de-los-granos-repuntan-debido-a-menores-inventarios-a-los-esperados-CL1591271
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energético que se vende por kilogramo se ubicó para la semana del 14 al 20 de noviembre en 
25.85 pesos y en 13.95 por litro. 
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/184351/gas-lp-volvera-a-subir-de-precio-desde-este-domingo 

 

ALIMENTACIÓN 
 
Piden producir más alimentos.-  La producción de alimentos debe aumentar en 60% rumbo 
a 2050 en medio del crecimiento de la población y la crisis climática, advirtió Juan Cortina 
Gallardo, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Pero el campo afronta, al igual 
que el mundo, una triple crisis, consideró Manuel Otero, director general del Instituto 
Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA). El líder del organismo regional 
ahondó durante el mismo foro que estos retos son la desaceleración de la economía, la crisis 
ambiental y la pandemia, con cerca de un tercio de las muertes globales ocurridas en la región 
americana. 
https://www.yucatan.com.mx/internacional/piden-producir-mas-alimentos 

 
China, ya no temas por alimentos: México buscará doblar su producción. -El campo 
mexicano aporta más de 40 mil millones de dólares en exportaciones cada año, lo que ha 
colocado a México como el décimo productor de alimentos en el mundo. La producción 
mexicana de alimentos debe aumentar 60% rumbo a 2050 en medio del crecimiento de la 
población y la crisis climática, advirtió este viernes Juan Cortina Gallardo, presidente del 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 
https://adnportal.mx/china-ya-no-temas-por-alimentos-mexico-buscara-doblar-su-produccion/ 

 

COVID-19 
 
México: 217 muertos y 3 mil 130 casos.- La Secretaría de Salud de México registró este 
sábado 217 nuevas muertes por la Covid-19 para un total de 291.089 defunciones 
confirmadas, además de otros 3.130 casos para llegar hasta los 3.844.791 contagios 
detectados. México se mantiene como el cuarto país con más muertes por la Covid-19, detrás 
de Estados Unidos, Brasil y la India, y el decimoquinto en número de contagios confirmados, 
según el recuento de la Universidad Johns Hopkins. El Gobierno federal actualizó el semáforo 
de riesgo epidémico de Covid-19, que por primera vez mostró a 31 de las 32 entidades en 
verde, por peligro "bajo", y solo a Baja California en naranja, por peligro medio. Ovaciones, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021001163nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Dan los morenistas Policías a militares.- En siete de los 11 estados en los que Morena ganó 
la gubernatura este año los nuevos Mandatarios colocaron a militares al frente de la seguridad 
pública Además, el Gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, quien ganó los comicios 

https://www.lajornadamaya.mx/nacional/184351/gas-lp-volvera-a-subir-de-precio-desde-este-domingo
https://www.yucatan.com.mx/internacional/piden-producir-mas-alimentos
https://adnportal.mx/china-ya-no-temas-por-alimentos-mexico-buscara-doblar-su-produccion/
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021001163nc.pdf
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bajo las siglas del PT-PVEIVJ, pero es aliado de Morena, también nombró a un mando 
castrense. Aunque la designación de los mandos es facultad de cada Gobierno, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador dio la instrucción que las Fuerzas Armadas (FA) palomeen los 
perfiles. Reforma, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000782nc.pdf 

 
De Calderón a AMLO, dieron a militares 127 tareas a civiles.- Desde el comienzo de la 
llamada guerra contra el narcotráfico, a finales de 2006, los homicidios se han triplicado a nivel 
nacional y al mismo tiempo, 127 funciones y 85 mil millones de pesos en presupuestos han 
pasado del poder civil al control militar, indica el Inventario Nacional de lo Militarizado del 
Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). La militarización del país comenzó en 
el sexenio de Felipe Calderón y continuó con el de Enrique Peña Nieto. Ahora, bajo el gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, se ha agudizado. El Universal, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000823nc.pdf 

 
"Pesan" a Morena vicios que arrastra de otros partidos.- Con la revocación de mandato, 
nunca más gobiernos de ladrones El partido extravió su tarea, pero está en un proceso de 
maduración para acatar que el interés de las mayorías esté sobre cualquier coyuntura 
electoral, i ndica MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ No parece decepcionado, ni muestra signos 
de arrepentimiento, pero aunque está consciente de que las cosas no andan muy bien en su 
partido, toma aliento del futuro inmediato para no bajar la guardia. Mario Delgado cumple un 
año al frente de Morena y sentencia: "México no volverá a ser el mismo después de la consulta 
sobre revocación de mandato. La Jornada, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000937nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Pagan migrantes festejo de AMLO.-  Por música no paró la fiesta. Hubo mariachi, hubo 
norteño, blues, incluso ópera con el Ensamble Coral Vocalis. Había dinero, pues quienes 
pagaban la fiesta por el cumpleaños 68 del Presidente Andrés Manuel López Obrador eran los 
mexicanos que viven en Estados Unidos, aquellos a quienes el Mandatario llama héroes 
porque envían dinero para que el País no se hunda en la crisis. "El año pasado sí nos costó 
mucho pagar el mariachi, pedimos entre los conocidos de Morena y con trabajos alcanzamos, 
pero ahora los migrantes mandaron el dinero", decía muy temprano la señora Cristina 
Zamudio, con una hilera de muñecos del Presidente colgándole en el cuello, del colectivo de 
admiradoras "Las Adelitas de AMLO". Reforma, 6 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000853nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Sí Por México, una agrupación opaca con ansias irrefrenables de poder.- Si por México 
ha impulsado la alianza del PAN, PRI y PRD, se reúne periódicamente con los líderes de estos 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000782nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000823nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000937nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000853nc.pdf


 

11 
 

partidos e incluso influye en algunas decisiones políticas de diputados federales, en los hechos 
carece de registro como organización política y como asociación civil y su modus operandi le 
ha permitido ocultar los recursos que utiliza. Así, desde la opacidad, esta agrupación que 
encabezan Claudio X. González Guajardo y Gustavo de Hoyos Walther se prepara para los 
comicios de 2022,2023 y 2024. Revista Proceso, 41 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_14112021/14112021000339nc.pdf 
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Cilindros picados, origen de explosión en la Pensil

▲ Una joven de 20 años perdió la vida y 12 resultaron con quemaduras 
de primero, segundo y tercer grados tras la explosión y derrumbe de 
una vecindad en la alcaldía de Miguel Hidalgo de la capital del país, 
provocada por la acumulación de gas LP. En el inmueble habitaban 28 
familias, quienes fueron auxiliadas por elementos del Ejército y de la 
Guardia Nacional mediante el Plan DN-III-E. A las 2 de la tarde, la jefa 

de Gobierno, Claudia Sheinbaum, recorrió la zona afectada junto con 
integrantes de su gabinete, quienes llegaron desde la mañana, cuando 
ocurrió la tragedia. Sin embargo, el alcalde Mauricio Tabe apareció 
nueve horas después, cuando tuiteó que estaba en el hospital Rubén 
Leñero con familiares de los heridos. Foto Víctor Camacho
                                                                                              ELBA MÓNICA BRAVO / P 32

De “diplomático 
mexicano”, pieza 
arqueológica a 
subastar en París
● Prevén obtener hasta 
3,500 euros por máscara 
estilo olmeca del preclásico

● Toda obra prehispánica 
de las embajadas pertenece 
a la nación, señala experto

REYES MARTÍNEZ / CULTURA

Termina COP26: 
maniobraron los 
ricos para seguir 
usando carbón 
● Se negaron a garantizar 
pagos por los daños que 
ocasionan al ambiente

ARMANDO G. TEJEDA / P 11

Aprueban el 
presupuesto 
tras retiro de 
las reservas
● Diputados avalan gasto 
público de 7.8 billones, 
como propuso el Ejecutivo 

● La oposición alargó el 
debate hasta las primeras 
horas de este domingo

G. SALDIERNA Y E. MÉNDEZ / P 4

● El confl icto 
interno lo generan 
quienes buscan 
privilegios, acusa

● Es momento de 
dejar de “verse el 
ombligo”, señala
a La Jornada

● La consulta de 
revocación es “el 
mayor reto” tras 
ganar la Presidencia

● No seremos otro 
PRI ni volverá a 
gobernar al país un 
ladrón, advierte

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ / P 3

Extravió la tarea después de las elecciones de 2018: Mario Delgado

“Pesan” a Morena 
vicios que arrastra 
de otros partidos

/ P 4A

Rosana Vivanco, 
Museo de Muñecas
ELENA PONIATOWSKA

HOY



▲ Corazón de mezquite (México, 2019), de Ana Paula Pintado y la 
cineasta Ana Laura Calderón, se inspira en la historia de una arpera 
que vivió en los tiempos de la Revolución Mexicana, quien murió aislada 
al ser considerada una bruja. La obra, fi lmada en La Bocana, Sonora, 
ha obtenido varios premios; se exhibe en la Cineteca Nacional y otros 

cines, es resultado del trabajo etnográfi co en varias comunidades 
de Sonora y Sinaloa, el cual cerraron con las fi estas rituales de esos 
pueblos, en las que el violinista, el arpero y el danzante son elementos 
centrales.  Foto cortesía Ki Visual /Terminal Films                                                                   
                                                                  SERGIO RAÚL LÓPEZ / ESPECTÁCULOS

Con diagnóstico de 
diabetes, uno de cada 
10 mexicanos: experto
● Además, entre 4 y 
6 millones la tienen 
y no saben, señala 
director de Nutrición

● El año pasado 
provocó 151 mil 
muertes, 50%
más que en 2019

● Cambiar estilo de 
vida y prevención, 
condiciones para 
bajar la incidencia

●No al “beso letal 
del azúcar”, llamado 
en el día mundial
de la enfermedad 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ / P 14

OPINIÓN:  Antonio Gershenson 20  ●  Eric Nepomuceno 20  ●  Rolando Cordera Campos 21  ●  Juan Tonda 21  ●  José Antonio Rojas Nieto 24  ●  Ángeles González Gamio 34 
●  Bárbara Jacobs 3a  ●  Carlos Bonfi l 7a  //COLUMNAS:  Despertar en la IV República/ José Agustín Ortiz Pinchetti 16  ●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 18

●  Mirar al Sur / Ángel Guerra Cabrera 28  ●  Relatos del Ombligo / Juan Becerra Acosta 5a

BLANCHE PETRICH / P 13

Abstención de México en 
la OEA no signifi ca apoyo 
a Ortega, dice embajadora
● Refrenda la posición del país de no respaldar 
sanciones contra ningún Estado // También se 
objetó que contara voto de emisario de Guaidó

El organismo declaró ilegítimas las elecciones

Evocación de la historia de una niña rarámuri arpera

www.jornada.com.mx
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Rayuela

La cumbre contra el 
cambio climático resultó 

en puro humo.

7 502228 390008

MAR DE HISTORIAS
CRISTINA PACHECO

P
or mi trabajo, conozco 
algunas de las razones 
que llevan a una pareja a 
separarse; entre otras, la 
reaparición de antiguos 

amores. No es consuelo, pero 
déjame decirte que no eres la 
única que ha pasado por esa situa-
ción. Yo misma la viví hace cuatro 
años. Pensé que no iba a poder 
soportarlo, pero lo superé y ahora 

Fabián y yo somos muy buenos 
amigos.

Anoche llamó para pregun-
tarme si quería acompañarlo al 
Buen Fin. Le dije: “¿Tienes cita con 
Marina?” Enseguida me arrepentí 
de haber hecho esa broma, que 
para él resultaba muy incómoda y 
para mí dolorosa:

Otro Buen Fin

/ P 35
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#CÁMARADEDIPUTADOS

GOBERNADORES  
DE LA 4T APOYAN 

PRESUPUESTO
P5

#REUNIÓNCONADÁN
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PERFILA CDMX 
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LA OPOSICIÓN INSISTE CON SUS RESERVAS AL DOCUMENTO, DE LAS 
CUALES FALTAN CIENTOS POR DESAHOGAR. MORENA Y SUS ALIADOS 

DESECHAN TODAS. EL DEBATE SE EXTIENDE ESTE DOMINGO.  
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LA COP26 MANTIENE 
LOS COMBUSTIBLES 
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Covid acelera muerte de 50 
mil diabéticos mexicanos
Pandemia. En 2020 —año en el que inició la crisis sanitaria— fallecieron cerca de 151 mil dia-
béticos, es decir, 47 mil más que los decesos que estaban pronosticados para ese año. Pág. 04

Diputados 
festejan a 
AMLO en plena 
sesión Pág. 06

Ham saldrá 
décimo en el 
GP de Brasil 
por sanción

Aunque Bottas largará 
primero en la carrera, 
Mercedes pone en riesgo el 
campeonato. Pág. 18

Culmina la 
COP26 con 
un acuerdo 
insufi ciente 

Al menos 200 países 
prometieron reducir el 
uso y explotación del 
carbón. Pág. 08

Explosión en
Miguel Hidalgo 
derrumba 
casa Pág. 02

Saldo. Una joven fallecida y 12 heridos —de los cuales cinco siguen hospitalizados— fue el resultado de la explosión en la colonia Pensil Norte. / CUARTOSCURO
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ESO DE ir a bodas debería considerarse "riesgo
de trabajo", porque ahora le tocó al panista Mauricio
Tabe que, literalmente, le estallara un escándalo
por andar brindando por los novios.
RESULTA QUE, tras la explosión de gas en la
colonia Pensil, comenzaron a llegar los servicios
de emergencia, los vecinos, los curiosos, la prensa,
Claudia Sheinbaum y el alcalde de Miguel Hidalgo
nomás no apareció. Quien tuvo que entrar al quite
fue Alessandra Rojo de la Vega, titular de Desarrollo
Social de la alcaldía.

SEGÚN se supo, Tabe andaba en una boda en San Luis
Potosí, por lo cual no habría acudido de inmediato
al lugar de la catástrofe. Finalmente apareció hasta
la noche, al visitar a los heridos en el hospital. ¿De qué
habría servido que el panista estuviera desde el primer
minuto? Probablemente de nada, pero en estos tiempos
de linchamientos rápidos en redes sociales, esas horas
ausente le pueden costar muy caras.

• • •

EN Hidalgo hay más precandidatos de Morena a la
gubernatura que tiendas de pastes. F.n el breve proceso
de inscripción se apuntaron ¡22 personas! que quieren
suceder a Ornar Fayad.
SIN EMBARGO, quienes saben pa' dónde sopla el aire
en Pachuca aseguran que sólo cuatro en realidad
suenan. El primero es el senador Julio Menchaca
Salazar, quien trae el espaldarazo de Ricardo
Monreal y Mario Delgado. Le sigue el delegado de

los programas sociales federales, Abraham Mendoza,
que no cuenta con muchas simpatías locales, pero dice
tener línea con Palacio Nacional.

TAMBIÉN el diputado local morenista Francisco
Xavier Berganza, el mismo que cantaba "Son 12
rosas", una rosa por cada partido en el que ha militado.
Y el diputado federal Cuauhtémoc Ochoa, que anda
moviéndose fuerte de cara a la encuesta.

Y AUNQUE la baraja de precandidatos ya está
definida, no debe descartarse que, a la mera hora,
el dedo presidencial decida dar una sorpresota
a los hidalguenses.

• • •

DESECHADAS sin misericordia todas las reservas

al Presupuesto 2022, a ver qué se inventan
gobernadores y alcaldes para hacerse de recursos.
Por lo pronto, ya hay un proyecto de reemplacamiento
conjunto para Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas
La idea de que compartan la misma placa es,
supuestamente, como medida de seguridad, aunque
suena más bien a recaudación disfrazada.

• • •

EL NUEVO gobierno morenista de Michoacán reveló
que la casita en la que vivía Silvano Aureoles tiene
helipuertos, canchas, alberca... y también un búnker
de seguridad con todo y túnel secreto. Al parecer
el túnel es tan largo, pero taaan largo, que le permitía
al perredista escaparse... ¡de la realidad!
¡FELIZ DOMINGO!

Fecha: 14/11/2021
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Costo: 47,499
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Principiante
El era cándido, inocente, puro.

A pesar de haber cumplido
ya 30 años había conserva

do su virginidad. ¿Habrá algún jo
ven de su edad que pueda ufanar
se de lo mismo? (Se escucha en
todos los ámbitos un gran silen
cio). Contrajo matrimonio eso
de "contrajo" parece que se refie
re a un virus, pues su mamá in
sistía en que se casara Ella misma
le presentó a una muchacha de la
cuadra esa palabra suena como
a caballos que le pareció buena
candidata para su hijo. No puedo
yo decir si lo sería, pero sí estoy en
aptitud de relatar, al menos par
cialmente, lo que en la noche de
bodas sucedió. El la tomó por los
hombros y le dijo con grave acen
to de solemnidad: "Quiero que se
pas que he conservado mi pureza.
Tú serás la primera dueña de mi
amor. Jamás he tenido relación

carnal con una mujer". "¡Uta! ex
clamó ella, molesta. ¡Otro princi
piante!"... No me agrada presen
tar a Capronio en estas líneas. Es
un sujeto infame, carente de toda
compasión humana. Eso de "Ama
a tu prójimo" le es tan ajeno como
el teorema de Pitágoras. A su se
ñora suegra le demuestra particu
lar despego. Debería aprender de
mi amigo Epaminondas: ha tenido
cuatro suegras, y a todas las trata

con igual deferencia y considera
ción. Dos de ellas todavía le di
cen "hijo", aunque sus ex esposas
añaden "de la" etcétera. En cierta
ocasión el médico de la familia le
dijo al tal Capronio: "Tiene usted
herpes. Y se lo contagió a su sue
gra". Consideró el canalla: "Bueno,
dentro de lo malo..."... Don Posei
dón se irritó al ver que el novio de
Glafira, su hija, estaba aún con ella
en el sillón grande de la sala, y eso
que iban a sonar ya las 12 de la no
che. Se apersonó ante el mozalbete
y le dijo frunciendo el ceño y otras
partes no visibles de su cuerpo:
"Jovencito: en esta casa las luces se
apagan a las 11 de la noche". "Apá
guelas con toda confianza, señor
contestó el boquirrubio, al ca
bo no estamos leyendo"... El cón
sul de Lavonia fue a un pequeño
pueblo de Sidenia a depositar una
ofrenda floral ante el monumento
al Soldado Desconocido. Al llegar
al sitio de la ceremonia se sorpren
dió al ver frente a la lámpara voti
va la inscripción: "Jan Puzlova, el
Soldado Desconocido". Preguntó.
"¿Por qué ese nombre? Se supone
que nadie sabe quién es el Soldado
Desconocido". Le explicó el alcal
de: "Es que como soldado Jan fue
absolutamente desconocido, pe
ro como sastre lo conocimos to
dos"... Don Vetulio, añoso caballero,

se presentó en una agencia matri
monial y pidió que le consiguie
ran una esposa, pues finalmente
le estaba pesando la soledad. El
encargado le pidió llenar un for
mulario y en seguida le preguntó:
"¿Qué tipo de mujer desea usted?".
Manifestó don Vetulio: "La quiero
joven, bella, rica, simpática, inteli
gente, culta, y si es posible de Sal
tillo, aunque reconozco que esto
último ya es mucho pedir". El en
cargado revisó el formulario que
don Vetulio había entregado y se
guidamente le dijo: "Aquí declara
usted que tiene 80 años de edad;
que apenas se mantiene con la mo
destísima pensión que recibe del
Seguro; que vive en una casa de
interés social de 36 metros cuadra
dos, y que se transporta en Metro
y autobús. ¿Y quiere una esposa
joven, bella, rica y llena de perfec
ciones? Una mujer así tendría que
estar loca para casarse con usted".
Replicó don Vetulio: "No importa
que esté loca, con tal de que reúna
las demás cualidades"... El marido
solía viajar frecuentemente por ra
zón de su trabajo. Le dijo su mujer:
"Me preocupo mucho cuando estás
fuera". "¿Por qué? se extrañó él.
Tú sabes que puedo regresar en
cualquier momento". Acotó la se
ñora: "Eso es precisamente lo que
me preocupa"... FIN.

Fecha: 14/11/2021

Página: 9

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 56,854

Página 12 de 31



Urgidos de felicitación
::::: Este fin de semana las redes sociales estu
vieron llenas de mensajes de felicitación, y
también de críticas, al festejo del cumpleaños
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Prácticamente todo el gabinete legal y
ampliado se volcó en mensajes de apoyo a su
jefe y, por supuesto, una de ellas fue Rocío

Natale, titular de Energía
(Sener). En su cuenta de
Twitter, la secretaria asegu
ró que López Obrador era
"el presidente más querido
en la historia moderna de
México", y para asegurarse
que el mandatario federal lo
viera, arrobó la cuenta

"@lopezobrador"... que no
es la real del Presidente. Pe

ro los que no se fiaron de la tecnología fueron
los diputados federales de Morena, quienes
no conformes con haber grabado mensajes
en plena discusión sobre el Presupuesto
para alabar a su líder, ayer incluso tomaron la
tribuna con globos, pancartas y un pastel, que.
compartieron a mordidas entre sí, con el fin
de enviar de la manera más pública posi
ble— su amor hacia el mandatario. Pareciera
que este fin de semana los morenos compitie
ron para ver quién era más devoto. Todo un
espectáculo democrático.

Rocío Nahle

El misterio del comunicado ~
::::: A México llegó un primer equipo de las Na
ciones Unidas del Comité contra Desaparicio
nes Forzadas, para encabezar una serie de reu
niones en territorio mexicano este lunes y mar
tes. Desde la Secretaría de Relaciones Exterio
res se envió un comunicado informando sobre
la llegada, y hasta foto se difundió de los recién
llegados. La cuenta en Twitter, de la Cancillería,
también puso un mensaje con el comunicado.
Pero de repente, todo desapareció: el tuit fue
borrado y el comunicado desapareció de la
cuenta de la página de Relaciones Exteriores.
¿Pues qué pasó? ¿Hay alguna razón para no
mostrar el trabajo de ese Comité?

La comparecencia pendiente
::::: Nos recuerdan que el debate del Presupues
to de Egresos de la Federación (PEF) 2022 ocu
pó todos los reflectores de un evento importan
te que pasó de noche, pues se pospuso y casi

nadie se enteró. Se trata ni
más ni menos que de la
comparecencia del Secretario
de Gobernación, Adán Au
gusto López Hernández,
ante el pleno de la Cámara
de Diputados, que estaba
programada para el martes 9
de noviembre. Nos dicen
que al interior de la Jucopo
no han determinado la fecha
en que se realizará la rendi

ción de cuentas del tabasqueño quien de
acuerdo con el propio presidente López Obra
dor, tiene en sus manos muchas tareas, desde
la relación política con la oposición hasta la
Unidad de Inteligencia Financiera que, se su
pone, es de Hacienda.

Puente para los senadores
::::: Los senadores ajustaran las sesiones de la
próxima semana, que será corta debido al día
feriado por el Aniversario de la Revolución Me
xicana. Habitualmente, las dos sesiones sema
nales del Pleno de la Cámara Alta se realizan
martes y jueves, pero como el lunes 15 de no
viembre está señalado en el calendario oficial

como descanso obligatorio, se recorrerá la se
sión del martes 16 para el día siguiente. Así que
los senadores tendrán su largo y buen fin de
semana, a un mes de que concluya el periodo
ordinario de sesiones.

Adán Augusto
López Hdez.
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La explosión y la lección para el
alcalde Tabe
::::: Le platicamos que al que le cayeron críti
cas por no estar en la colonia Pensil, en la ve
cindad donde se registró una explosión que
causó la muerte de una mujer y 12 lesionados,
fue al alcalde panista de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe. Sin embargo, don Mauricio
dio informes de la situación a través de su
cuenta de Twitter y entrevistas en televisión y
nos dicen, estuvo coordinando acciones desde

la mañana. Si bien arribó la
directora general de Desa
rrollo Social, Alessandra
Rojo, cuando se le preguntó
dónde estaba el edil dijo que
los equipos de Tabe, como
el de la jefa de Gobierno,
rianfiia Sheinbaum, esta
ban atendiendo la situación

Mauricio Tabe aun sin estar presentes. Pero
Echartea un par de horas después lle

gó la mandataria capitalina,
quien escuchó a los afectados. Corrieron ver
siones de que el panista estaba en una boda
en San Luis Potosí, versión que fue desmenti
da por su equipo. Por la tardenoche, Tabe es
tuvo en el Hospital Rubén Leñero, donde están
cinco heridos. Vaya jornada que le tocó vivir al
novato alcalde. Seguro aprenderá de esta si
tuación nos hacen ver.
Alcaldes electos del PRl.
preocupados por deudas
::::: Nos platican que algunos alcaldes priis
tas electos del Edomex acudieron al Congre
so federal esta semana para pedir más pre
supuesto, pues saben que enfrentarán gra
ves problemas financieros a partir del 1 de
enero. Los más preocupados son aquellos de
los municipios sureños, en donde no sola
mente van a heredar deudas por laudos, si
no que les inquieta la falta de capacidad fi
nanciera para fortalecer a las policías muni
cipales. Entre los alcaldes intranquilos están
Rigoberto López Rivera, de Tejupilco;
Manuel Vilchis Viveros, de Zinacantepec;
Óscar Sánchez García, de Almoloya de
Juárez; Carmen Albarrán Gabriel, de Do
nato Guerra; Crisóforo Hernández Mena,
de Tlatlaya, y José Luis Espinoza Nava
rrete, de Temascalcingo, entre otros.

Alcaldes electos del PRl.
preocupados por deudas
::::: Nos platican que algunos alcaldes priis
tas electos del Edomex acudieron al Congre
so federal esta semana para pedir más pre
supuesto, pues saben que enfrentarán gra
ves problemas financieros a partir del 1 de
enero. Los más preocupados son aquellos de
los municipios sureños, en donde no sola
mente van a heredar deudas por laudos, si
no que les inquieta la falta de capacidad fi
nanciera para fortalecer a las policías muni
cipales. Entre los alcaldes intranquilos están
Rigoberto López Rivera, de Tejupilco;
Manuel Vilchis Viveros, de Zinacantepec;
Óscar Sánchez García, de Almoloya de
Juárez; Carmen Albarrán Gabriel, de Do
nato Guerra; Crisóforo Hernández Mena,
de Tlatlaya, y José Luis Espinoza Nava
rrete, de Temascalcingo, entre otros.

Por Constitución mexiquense.
otra pelea en el Congreso
::::: Mientras el presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Congreso mexiquense, el
morenista Maurilio Hernández prevé para
2022 tener un avance significativo de la nueva
Constitución estatal, los coordinadores parla
mentarios del PAN, Enrique Vargas del Vi
llar, y del PRI, Elias Rescata, mantienen sus
reservas. El primero dijo que la entidad no ne
cesita una nueva Constitución y menos cuan
do se trata de una ocurrencia por parte del se
nador morenista Higinio Martínez; en tanto
el PRI pidió reservarse los comentarios, pues
el coordinador aseguró que no puede adelan
tar una opinión de algo que aún no se mate
rializa. Parece que viene una nueva tormenta
dentro de la 61 Legislatura, pero, antes, estará
el paquete económico 2022.
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Aplica senador la d& "Los
caballeros no tenemos memoria*
::::: El que está en el ojo del huracán en More
los, nos comentan, es el senador Ángel Gar
cía Yáñez (PRI), luego de la detención de Es

ther Yadira Huitrón Váz

^m | quez, alias La Jefa, pre
« | sunta lideresa de Guerreros

mm ^ vj Unidos y a quien señalan
¦ § como su expareja sentimen

¦ '. Mk "" tal. Nos dicen que don Án
gel niega vínculos con ella,
aunque reconoce que fue su

~ ? colaboradora, pero que to
Ángel García dos los señalamientos son
Yáñez una "persecución política"

en su contra, pues ya lo
agarraron de "su villano favorito". Sin embar
go, nos recuerdan que en enero de 2019 ba
learon su casa y días después se detuvo a un
grupo de delincuentes con charolas metálicas
del Senado y la firma de don Angel Bien re
za el dicho: "Crea fama y échate a dormir".

La misteriosa "troca" blindada
::::: En Guanajuato, nos comparten que en to
do un misterio se ha vuelto el operativo ocu
rrido hace unos días en un taller de Salaman
Sca ejecutado por policías mi

nisteriales, donde se aseguró
una camioneta Ford Raptor
blindada, presuntamente
con reporte derobo, la cual
fue ingresada por el edil Cé
sar Ernesto Prieto Gallar
do (Morena) —hijo de Er
nesto Prieto Ortega, direc

César Prieto tor del Instituto para Devol
Gallardo ver al Pueblo lo Robado—

para un servicio. Nos deta
llan que, mientras don César asegura que él
vehículo (con nivel de blindaje 4) pertenece a
su familia y tiene la documentación para acre
ditar la propiedad, en la Fiscalía General del
Estado no han dicho ni pío, para variar, sobre
por qué los agentes se llevaron en grúa la ca
mioneta de don César. ¿Quién esconde algo?

Reviran a exgOber por Aldama
::::: Desde Chiapas, nos platican que más de
uno se quedó con la quijada en el suelo, luego
de que el exgobernador Roberto Albores
SGuillén (PRI) pidió que se

suspenda la resolución de la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) que
otorga la zona de Los Chi
malapas al estado de Oaxa
ca. Nos explican que la in
dignación es porque varios
recuerdan que cuando fue

Roberto mandatario dejó un conflic
Albores to agrario importante que

está vivo hasta la fecha, por
la creación del municipio de Aldama, y que
ha generado diferencias con Chenalhó por 60
hectáreas de tierra y que ha costado la vida
de al menos 25 indígenas tzotziles, por lo que
sus detractores le recuerdan a don Roberto
que "calladito se ve más bonito".
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AMLO y el laberinto de la salud
El presidente López

Obrador parece ser cada
vez más consciente de

que su legado estará anclado al
desempeño logrado ante los
desafíos impuestos por la pan
demia y los rezagos que exhibe
nuestro sistema de salud. Qui
zá entendió ya que la bondad
de sus programas asistenciales
se puede comparar con el im
pacto de 600 mil familias mar
cadas con la muerte de uno de
los suyos por Covid, o de algún
otro que haya entrado vivo y
por su propio pie a un hospital
y salido muerto.
"Ya no quiero escuchar más

pretextos sobre el desabasto de
medicinas", dijo el mandatario
el pasado miércoles en Colima,
en un claro regaño a los titulares
de Salud, Jorge Alcocer, y del In
sabi, Juan Ferrer. Lo que debe es
tar retumbando en los oídos pre
sidenciales es el fracaso de toda
la estrategia de su administra
ción en este campo no solo en
materia de medicinas.
López Obrador se ha trope

zado. con este problema desde
las semanas posteriores a su
triunfo electoral en 2018. "Ten
go claro qué debo hacer en mu
chos temas, pero no en salud;
pónganse de acuerdo en un
programa", insistió infructuo
samente el Presidente en va
rias reuniones frente a interlo
cutores como Germán Martí
nez, que sería director del

IMSS; Asa Cristina Laurell, que

ocuparía una subsecretaría en
Salud (ambos eventualmente
defenestrados); Carlos Urzúa o
Raquel Buenrostro, quienes
acabarían rivalizando por el
poder en Hacienda —y tam
bién removidos de sus puertos.
Por si hiciera falta, luego surgió
Hugo LópezGatell, el patético
"Doctor Muerte".
Ya se rebasó la mitad de la ac

tual administración y ese pro
grama no aparece en el horizon
te. La pandemia no hizo sino au
mentar los problemas y dismi
nuir los recursos para enfrentar
los. Todo indica que el panora
ma no hará sino agravarse en el
futuro inmediato.
Si es sincero el hartazgo de Ló

pez Obrador frente a la pasividad
del secretario Alcocer y la in
competencia de Ferrer (por no
citar la corrupta megalomanía
de LópezGatell), la única alter
nativa real será voltear la mirada
hacia una solución que ha esta
do ahí siempre, pero que recibe
continua metralla desde múlti
ples flancos de la llamada cuarta
transformación: el Instituto Me
xicano del Seguro Social.
Desde la Oficialía Mayor de

Hacienda, entonces a cargo de
Buenrostro, fue desmantelado
el sistema de compras de me
dicamentos del Instituto que
había acumulado décadas de

experiencia. Hay indicios de

que ello empieza a ser reverti
do y que se usará al organismo
que conduce Zoé Robledo co
mo el eje de un nuevo sistema.
No podría ocurrir en un peor
momento: el reclamo de López
Obrador puede actuar sobre las
farmacéuticas como la sangre
con los tiburones al provocar
mayor especulación y encare
cimiento sobre las medicinas
de patente.
El surgimiento, en enero de

2020, del Instituto de Salud pa
ra el Bienestar, y la designación
de Juan Ferrer al frente —dos
de las peores decisiones toma
das por López Obrador— can
celó la posibilidad de que sus
tareas fueran desempeñadas
por el mismo IMSS por lavía de
multiplicar el segmento de clí
nicas IMSS Bienestar, como es
taba ya diseñado. A ello se su
mó la regresión que supuso
cancelar el Seguro Popular, pa
ra que estuvieran sentadas las
bases del actual desastre.
Alguien debe explicar al Pre

sidente que la escasez de medi
camentos sí es producto de la
inexperiencia, la torpezae inclu
so la corrupción de un importan
te número de sus colaboradores.
Pero también, que se trata de un
síntoma de un mal mayor: la fal
ta de un sistema universal de sa
lud. López Obrador lo prometió,
y nunca hemos estado más lejos
de cumplir ese propósito. •
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El desmantelamiento del sistema de compras de medica
mentos del IMSS podría ser revertido y tocaría a Zoé Ro
bledo conducir el eje de un nuevo sistema.
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Es cierto: somos seres de luz
a novia se veía

1 ¦ radiante!",
§ JLJ "cuando habla

del tema que le apasiona, bri
lla" "se le iluminó la cara", "su
mirada tiene un resplandor es
pecial", "desde que entró a ese
trabajo irradia luz", "hay perso
nas que iluminan un lu^r
cuando llegan y otras, cuando
se van". Emociona saber que lo
anterior, no sólo son egresio
nes poéticas, románticas o me
táforas; son una realidad.
Todos hemos dicho o escu

chado frases similares para
describir el resplandor que las
personas adquieren cuando se
enamoran, concluyen un pro
yecto con éxito, realizan algo
con pasión, festejan un triunfo,
ayudan a los demás, o bien, se
sienten agradecidas.
La ciencia moderna confir

ma ideas que la sabiduría an
tigua ya proponía. Somos más
que átomos y moléculas que
conforman un cuerpo. Somos
seres queemiten, se comunican
eran y están formados de luz.
¿Cómo es esto? Los seres

humanos emitimos luz por
medio de los biofotones. ¿Qué
son los biofotones? Partículas
de luz coherente ultra débil, de
baja visibilidad dentro del es
pectro ultravioleta. Los siste
mas biológicos los absorben,
almacenan o emiten. Todas
las células vivas de las plantas,
los animales y los seres huma
nos emiten biofotones. Se con 
sidera que son el resultado de

una metabolización de la
energía dentro de las células.
Les biofotones no son visi

bles a simple vista, pues la
sensibilidad de nuestros ojos
tendría que ser mil veces ma
yor para percibirlos. Pero,
aunque imperceptibles son
esenciales para el buen fun
cionamiento de las células.
En el nivel molecular, los bio
fotones se almacenan en el
ADN. Esta "luz interior", que
es energía con información,
parece ser más veloz que la
transmisión bioquímica.
Se cree que las células de

ínuchos organismos vivos, in
cluido el ser humano, utilizan
los biofotones para transferir
información intracelular por
medio de energía sutil peto
también la conducen fuera del
cuerpo, de acuerdo con el físico
alemán FtítzAIbert Popp, pio
nero en este tema.

Si partimos de la base de
que toda la comida que inge
rimos existe gracias a la luz
del sol, quizá no sea tan des
cabellado afirmar que noso
tros, a través de los biofoto
nes,somos seres de luzy tam
bién emitimos luz.
Por otro lado, los biofoto

iies existen en nuestros ojos y
; 1 cerebro los produqe. La piel
también capta ener¿íá e ih
formación dé la luz del sol. Es
decir, la piel contiene células
capaces de atrapar de manera
eficiente información de la
radiación ultravioleta.
En la medicina antigua chi

na»alcsbiQfo®ones se les llama
ban QL Lo iiitae$ahK es que
ahora la ciencia se» abre a la po
stálidad de aceptar eísfctema
de meridianos descrita por esa
práctica curativa. Dicho siste
ma está compuesto por una es
pecie de cables de fibra óptica
que conducen información en
forma de biofotones, lo que cla
rifica el funcionamiento de al
gunas terapias alternativas
Lo que me parece relevante

de estos descubrimientos, es
que un estudio publicado en el
periódico Investigación Clínica,
titulado "Evidencia acerca del
poder de la intención", sostiene
que los biofotones que el cuerpo
emite pueden producirse a par
tir de una intención mental y
modular procesos fundamen
tales entre las células y la comu
nicación del ADN.
"La intención directa se

manifiesta como energía
eléctrica y magnética y pro
duce un flujo ordenado de fo
tones. Nuestras intenciones
parecen operar en frecuen
cias altas de coherencia capa
ces de cambiar la estructura
molecular de la materia."
. En conclusión, la salud es un

estado de comunicación per
fecta entre los biofotones. ¿Có
mo recargarlos? Con alimenta
ción sana, el consumo de mu
cha agua, ejercicio, petó, sobre
toda amor, pasión, agradeci
miento y acciones que benefi
cien a los demás. •

Quizá no sea tan descabellado afirmarj
que nosotros, a través de los bio/otcTjj
ríes, somos seres de luz y también emi|
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Nuestra soberanía
y su entorno
Se preguntó al Presi

dente de México si en

la próxima cumbre de
mandatarios de la América
del Norte se abordaríala refor
ma eléctrica, él respondió: lo
que ocurra en ese campo "es
decisión de los mexicanos".
El concepto de soberanía

nacional se refiere a la capa
cidad de un país de ejercer de
manera efectiva su carácter de
última instancia en la formu
lación y ejecución de sus de
cisiones políticas. Sin embar
go, en la realidad los países que
no son grandes potencias tie
nen una soberanía limitada.
En d largo periodo colonial

el tema de la soberanía no fue
realmente problema. Se supo
nía que tenía su origen en Dios
que la había depositado en e!
pueblo que, a su vez, la había
transferido al. monarca espa
ñol Inesperadamente, en 1808,
dtsama se complicó. Napoleón
depuso entonoes al soberano
español y puso en el trono a
uno que no fue aceptado por la
mayoría de los subditos. Les
inoonformes oonádetaion que
en rárunstaneia tan excepcio 
nal el poder había retomado al
puebla Pero en Nueva España
¿quiénes eran ese "pueblo"?
¿Los peninsulares, los criollos,
los indios, los mestizos? ¿Quién
los representaba? La red de in
tereses mineros, comercian
tes, iglesia, terratenientes, pue

blos de indios, ejército, etc. Los
intereses organizados —que
basta entonces habían tenido
ai maiarca como mediador in
cuestionable— se quedaron
sin árbitro y en ese mismo año
un soipresivo golpe armado
depuso al viney e instaló un
gobierno de faettx Una reac
ción al golpe áis una rebelión
popularen el Bajío encabezada
por Miguel Hidalgo que devino
en una iaiga guena dvfl.
Desde 1810 y hasta la Res

tauración de la República me 
dio siglo más tarde, México vi
vió una cadena de enfienta
mientos internos que preten
dieron solucionar el tema de la
legitimidad del poder en una
colonia que pasó a ser país in
dependiente. En ese mismo
período, el nuevo paíssuínó in
tentos de separación de vados
estados y los ataques de Espa
ña, atados Unidos y Francia
que fueron, todos ellos, otros
tantos embales a la soberanía
mexicana y que le costaron
parte de su territorio norte.

Al final del siglo XiX el con 
flicto interno casi se apagó,
pero la presencia de fuertes
intereses económicos euro
peos y norteamericanos deja
ron ver muy a las claras los lí

mites de la soberanía. Un es
tudioso de época, Andrés Mo
lina Enrfquez en Los grandes
problemas nacionales (1909)
colocó en la cúspide de la es 
tructura de poder mexicana a
los inversionistas extranjeros.
La Revolución de 1910 &ie, al
menos en parte, un esfuerzo
por limitar la influencia eco
nómica y política de esos in
tereses, lo que provocó tensio
nes y confrontación abierta
con ía potencia del norte.
A partir de 191& en la me

dida en que 1a influencia bri
tánicay europea aiMésico dis
niinu^, la norteamericana au
mentó. La expropiación dé la
industria petrolera en 1938 fue
el mayar esfuerao del naciona
lismo mexicano por ampliar su
espacto de autodeterminación.
Gín d inicio de la Guerra Ría
(1947), los intereses de Estados
Unidos definieren el límite ex
tenioakpoiítica mexicana pe
ro en sus momentos críticos el
reamen priista siempre tuvo es
apoyü de Washington.

Hfin de la Guerra Ería (1989)
coincidió con la crisis del nro
ddo económico y político me
xicanoyoDnladecfesándennir
a nuestro país al sistema eco
nómico de la América del Ñor
te. Sin embarga hoy se trata de
un México politicamente más
plural y con un régimen en re
construcción. La solución de
tona y de fondo de las dife
rencias actuales con Estados
Unidos en temo a temas como
la reforma eléctrica, el control
del crimen oí^nizado o de ia
migración, vamalrperfilando la
indep«xlermm©ücanapo6i
bie en una época donde Mésd
coestácantendoyiagran po
tencia vecina está redefiniendo
su papel mundial. Ya \eremos
oómo aprovediamos las opor
tunidades y sorteamos los pe
ligras de la coyuntura. •

Los países que no son grandes poten]
cias tienen una soberanía limitadaM
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Espino o Taibo

El candidato López Obrador
lo tenía claro. Lo que toca
ba en México era disminuir

la pobreza; separar al poder polí
tico del poder económico; y erra
dicar la corrupción. Tres metas co
nectadas entre sí y que justificaban
de sobra un sexenio entero.
Pero antes, el candidato nos

guiñó un ojo.
Para ganar la presidencia y lo

grar esas metas, tenía que arrasar
en las urnas, no fuera que los co
rruptos le negaran el triunfo, y para
eso habíaque dejar entrar al arcade
su partido, Morena, a cuanto ani
mal corrupto, neoliberal, reaccio
nario o de principios movibles.
Le guiñamos el ojo de regreso

la mitad de los electores y arrasó
en las urnas.

Entonces, al tercer año de go
bierno, el que nos guiñó el ojo fue
el presidente de Morena, Mario
Delgado. Para afianzarse en la ruta
del cambio, había de nuevo que
entrecerrar los ojos en las eleccio
nes de medio sexenio y votar por
algunos candidatos corruptos,
priistas o panistas o dizque verdes.
¿No valía México otro momento
de ceguera voluntaria?
Pues no, varios cientos de miles

de electores ya no entrecerraron

los ojos en esas elecciones. Es el ca
so de mis vecinos de la alcaldía
Cuauhtémoc de la CdMx: la oferta
de Morena era absurda; una po
lítica que ya había sido alcalde y ya
nos había mostrado lo que es el
abandono y la corrupción.
En mi alcaldía, como en otras

de las alcaldías de las ciudades
más grandes del país, Morena

perdió porque los electores no
quisieron poner bizcos los ojos
para votar contra los principios
declarados de Morena.
De acá en adelante, Morena tie

ne una opción Ser el partido que
nos pedirá en cada elección votar
más bizcos o se decidirá por en
derezarse a sí misma y ofrecernos
candidatos por los que podamos
votar con los ojos bien abiertos.
Laprimera intención está per

sonificada por Manuel Espino,
que recién nos ha anunciado que
quiere ser candidato de Morena
para la gubernatura de Durango.
La segunda intención está en
carnada por Paco Ignacio Taibo,
que ha roto las formas pacíficas
al interior de Morena para dar un
manotazo en su escritorio y le
vantar un sonoro Ya basta.
Manuel Espino se formó en la

organización ultra derechista de

El Yunque; fue presidente del
PAN; en sucesivos momentos, le
levantó la mano al presidente
Fox, al presidente Peña Nieto y al
presidente López Obrador.
Llamémosle por su nombre a

ese entusiasmo transferible al
hombre fuerte en turno. Oportu
nismo. O llamémosle con el
nombre que esa ausencia de pro
yecto estable para el bien común
adquirió en nuestro país a lo lar
go del siglo 20. Priismo.
¿Qué fue el PRI sino el vacío

de ideología convertida en ins
titución?

El PRI fue, a partir de la presi
dencia de Miguel Alemán, una
bolsa de trabajo para ambiciosos

de poder público, ambiciosos que
entregaban su obediencia ciega al
líder en turno y hasta su sentido
de la moda y su acento al hablar—
a cambio de la oportunidad de as
cender en los escalafones de la bu
rocracia del Estado, donde era lí
cito y común disfrutar de la opor
tunidad de corromperse.
A transformarse en el nuevo PRI

del siglo 21 apunta la Morena que
hoy quiere seguir dejando entrar a
sus filas a cuanta fauna desee en

trar, con tal que demuestre una su
bordinación —a menudo abyec
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ta— al presidente López Obrador.
La Morena por la que aboga Tai

bo sería en contraste un partido iné
dito en nuestra experiencia mexica
na. Un partido donde las bases son
educadas en la ideología de Izquier
da ese vasto territorio de experien

cia y pensamiento socialista Donde
los candidatos son electos por las
bases, no por la cúpula del partido.
Y donde un historial de honradez es

un requisito para ser candidato del
partido a un puesto público.
La moneda está pues en el aire

y los electores estamos atentos a
sus giros
Espino o Taibo. El oportunismo

o la ideología de Izquierda. Otra
vez el PRI o una mejor oportuni
dad para México. •
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1 Sentido humanístico. El Instituto Mexicano del
• Seguro Social, que encabeza Zoé Robledo, sigue

marcando línea. Con éxito fue implantado el primer
marcapasos a una mujer de 84 años, en el Hospital
Roberto Auguli Ruíz Rosas, en Cuernavaca, a minu
tos de haber habilitado una sala especializada. Am
bas actividades forman parte de la estrategia 120
días por ún solo IMSS, con la cual el instituto ha lo
grado abatir de manera importante el rezago que
generó la pandemia por covid19. Este programa
permanente de instalación de marcapasos en More
los perm|tirá salvar vidas y evitará traslados inne
cesarios a la Ciudad de México. El IMSS siempre a la
vanguardia y hoy, más fuerte que nunca, )

2Golpazo, uno más. Policías délaCiudad de Mé
• xico detuvieron a tres'Sujetos y desmantelaron

un centro de almacenamiento en la colonia Morbos,
que. presuntamente, era operado por la Unió}'! Tepito,
donde fueron decomisados 250 kilos de mariguana,
entre otros narcóticos. Ese punto era usado para ven
der y empacar diversas sustancias, como metanfe
tamina y cocaína, las cuales promocionaban en una
lona donde se señalaban los precios. La Secretaría
de Seguridad Ciudadana ejecutó una orden de cateo,
previos trabajos de inteligencia. "El predio quedó se
llado y bajo resguardo policial para continuar con las
investigaciones que deriven del caso", apuntó la SSC,
de Ornar García Harfuch Van bien.

3 Lo que caiga. Al PAN no sólo le afecta el aclu
eque del abandono, sino también el del adelga

zamiento inesperado. Marko Cortés, líder nacional,
ahora de oposición, no ha logrado ni la cohesión ni el
crecimiento del albiazul. Por ello, anunció que abrirá
las puertas del partido a expanistas que han renun
ciado a su militancia, al afirmar que "Acción Nacio

nal es la casa de la democracia de los mexicanos que
comparten sus valores y principios, y que quieren
construir un México mejor". Para lograr su cometi
do, inició el primer Taller de Reafiliación a las 81 per
sonas de 16 entidades que buscaron volver. Denso el
panorama para Cortés, a quien desde la misma cú
pula acusan de exclusión.
4 Bajar el nivel. El grupo de exdiputadas femi

nistas Rebeldes con Causa hizo un llamado a
las diputadas de la 65 Legislatura a dejar de lado los
insultos y la denostación y generar estrategias en fa
vor de la igualdad de género, ante los desplantes que
protagonizaron el pasado viernes en la discusión de
las reservas del presupuesto del próximo año. Las
exdiputadas MarthaTagle, Verónica Juárez, Lorena
Villavicencio y Laura Rojas lamentaron las agre
siones e insultos entre diputadas de Morena, PT y el
PAN, por lo que manifestaron que, desde el Poder Le
gislativo, debe prevalecer el debate civilizado y los
argumentos en favor de las mujeres, principalmente
por aquellas diputadas que se dicen feministas. Que
predomine el diálogo y no los ataques.
5 Sombra nefasta. Alfredo Ramírez Bedolla, go

bernador de Michoacán, confirmó que la admi
nistración de Silvano Aureoles rentaba un equipo
de espionaje bajo contrato por 19.5 millones de dó
lares, del que no se sabe para qué, con qué objetivo
y a quiénes vigilaba. "El gobierno anterior utilizaba
un modelo de fraude con base en arrendamientos:
rentaban patrullas, el Centro Estatal de Comando,
Comunicaciones, Cómputo. Control, Coordinación e
Inteligencia (C5), helicópteros, cuarteles de la poli
cía". Dijo que, a final de cuentas, las rentas eran has
ta seis veces más caras que el producto o servicio
arrendado, "eso estamos investigando". Aureoles, el
viajero frecuente, tiene mucho qué explicar.
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Confinamiento a los no
vacunados
• La certificación de la vacuna parece que se convertirá,
en un instrumento de política pública en salud.
Resulta francamente sorprendente que un país como Aus
tria, con una fortaleza económica y una organización polí
tica muy por encima de las nuestras, ostente cifras del 65%
de la población vacunada contra la enfermedad covid19;
la más baja de Europa occidental.

justamente, es la gran brecha de personas sin inmuniza
ción, lo que está causando la presente "cuarta ola" en va
rios países europeos, Dinamarca, Holanda y Gran Bretaña
entre ellos; países con grupos sociales grandes que se han
opuesto sistemáticamente a recibir el biológico por razones
mágicas o, en todo caso, por completo incongruentes con
el desarrollo científico vigente.

O
Tenemos aquí un ejemplo perfecto del impacto de las

decisiones personales en la sociedad. Cada persona tie
ne libertad absoluta, con base en los derechos humanos
(aunque por acá algunos políticos digan que son inven
ciones absurdas) para decidir si
recibimos cualquier tratamiento
o método preventivo, pero a lo
que no tienen derecho es a se
guir dispersando una epidemia,
que, de otra forma, ya estaría
controlada.

La autoridad política de aquel
país tiene articulada ya una es
trategia para solicitar el certifica
do de vacunación a las personas
que pretenden ingresar o acce
der a lugares de alta concentra
ción de gente, pero ahora van a
ir más allá.

Les solicitarán que se queden
en casa y solamente salgan para
ir a su trabajo si no se puede rea
lizar de forma remota, o para cu
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brir necesidades de compra de
comida o medicamentos.

Por supuesto, aclaran que no
son un estado policiaco, de tal
manera que no van a realizar
detenciones o vigilancia en las esquinas; por el contrario,
harán revisiones al azar, en restaurantes, bares o centros
recreativos y, en caso de encontrar a alguien que no sea
capaz de demostrar un certificado digital de vacunación,
se le invitará a abandonar el lugar y quizá se hará acreedor
a una severa multa.

La certificación de haber recibido la vacuna parece que
se convertirá, a corto plazo, en un instrumento de política
pública en salud.

A todos los que estamos involucrados en el tema de de
rechos humanos (yo he defendido sistemáticamente los
sexuales y reproductivos) no nos gustan las medidas coer
citivas sobre la población, pero la urgente necesidad de
controlar la pandemia no nos está dejando opción.

Por fortuna, en México es marginal el número de perso
nas que se niegan irracionalmente a ser inmunizadas, por
el contrario hemos sido testigos de muchos grupos ejer
ciendo presión para recibir el biológico; hecho que cele
bro en mi fuero interno, y ése ha sido uno de los factores
que nos ha permitido el rápido progreso de la estrategia de
vacunación.

Muy probablemente, si seguimos por el mismo camino,
veremos el control de la epidemia antes, incluso, que en
algunos países europeos.

La lección social es muy clara, todos los países occiden
tales debemos articular una estrategia mucho mejor para
que la sociedad entienda cabalmente el papel y los hallaz
gos de la ciencia.

México, además debería estar invirtiendo cinco veces
más dinero en ciencia, pero si los más altos niveles de los
políticos no lo ntienden, no podemos esperar mucho más
de un cuerpo legislativo de una mayoría ignorante.

En México

es marginal
el número

de personas
que se niegan
a ser vacunadas
contra covid19.
Países que tienen
una "cuarta ola"

de covid19

• Austria

• Dinamarca

• Holanda

• Gran Bretaña

Fecha: 14/11/2021

Página: 27

Area cm2: 335

2 / 2

Columnas Políticas

Bioética y biopolítica / Raymundo Canales de la Fuente

Raymundo Canales de la Fuente

Costo: 23,821

Página 4 de 18



LA H/JOSH MANUEL

¿No debemos dejar de usar la H?

R. Don Josh y, si la dejáramos de usar, ¿cómo va a diferenciar.
a la hora de escribir palabras que suenan igual en el lenguaje
hablado, pero que tienen significados distintos?, como hojear
y ojear, hola y ola o hala y ala. ¿Y, cómo va a pronunciar, por
ejemplo, la palabra búho?

VIDA/MARSH GARRIDO CSC.

Deme, si puede, una explicación de cómo podemos aceptar
lo que es la vida. Énfasis en "si puede".

R. Don Mrash, me animo y aquí le comparto estos

pensamientos con un orden de tres componentes;
Dar coherencia: cómo encajan los eventos. Éste es un en
tendimiento de que las cosas suceden en tu vida por una ra
zón. Eso no significa necesariamente que pueda incorporar
nuevos desarrollos en su narrativa en el momento en que
suceden, pero generalmente puede hacerlo después, por lo
que tiene fe en que eventualmente lo hará.
Dar finalidad: la existencia de metas y propósitos. Ésta es la
creencia de que estás vivo para hacer algo. Piense en el pro
pósito como su declaración de misión personal, como "el pro
pósito de mi vida es compartir los secretos de la felicidad" o
"estoy aquí para difundir el amor en abundancia".
Dar importancia: valor inherente a la vida. Éste es el sentido
de que tu vida importa. Si tiene altos niveles de importancia,
está seguro de que el mundo sería un poquito, o tal vez mu
cho, más pobre si usted no existiera.
¿Cómo lo ve don Marsh, los acepta y, si puede, los aplicará?

PERIODISTAS/BU YUNCALE

Don Alfredo, ¿cómo se siente como periodista, a veces tiene

temor de ejercer su profesión?

R. Don (asumo) BurunCale, le comparto este reporte de
Transparency International:
"A la fecha de 2021, Reporteros sin Fronteras contabilizó 39
periodistas y asistentes de medios asesinados en relación di
recta con el trabajo que han estado haciendo. En 2012, este
número había llegado a 144 durante todo el año, según la
organización.
Los países más peligrosos para los periodistas en 2021 fueron
México, Afganistán e India. Además, Reporteros sin Fronte
ras contabilizó casi 350 periodistas que fueron encarcelados
este año por su profesión. El 2 de noviembre marca el Día
Internacional de la ONU para Poner Fin a la Impunidad de
los Crímenes contra Periodistas.
¿Qué más puedo decir don BurunCale?

CONCESIÓN SEOENA/JUAN HDEZ. AYALA
Sr. Alfredo Lamont III (como los reyes de antes).
Para opinar sobre la "concesión" otorgada a la Sedeña, es ne
cesario saber derecho y lo voy a poner muy sencillo: una con
cesión lo es sobre un servicio público que debe o proporciona
el gobierno (no el Estado, que es otra cosa y que malamente
se emplean como sinónimos), y se otorga a particulares.
La Sedeña es parte del gobierno federal, por lo que no puede
darse a sí mismo una "concesión".
Las funciones y atribuciones de las secretarías del gobierno
federal están en una ley que deriva de la Constitución federal,
y en la ley no se encuentra la de administrar aeropuertos.
Ojalá ahora pueda ver el fondo del foso.

R. Don Juan, gracias por su aclaración. En el caso del fondo
del foso le comparto que únicamente me lo oscureció, lo hizo
más profundo e inexplicable.
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No sólo han sido las muertes y los enfermos, la pandemia por
covid19 trajo consigo otra crisis: la económica; exacerbada
sobre todo en los países con gobiernos que fue
ron incapaces de hacer una gestión eficiente de
la enfermedad, como el caso de México.

En particular, el Gobierno de la Ciudad de
México quedó exhibido como lo que es: opor
tunista, mediocre e incapaz.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
fue mostrada como una mandataria sobrepa
sada por un problema mundial que sólo vino
a Intensificar las fallas de su administración,
la cual, Incluso sin pandemia, ya se mostraba
ineficiente.

O
En cada evento público, Sheinbaum se

ha llenado la boca con discursos parcos y omi
sos sobre cómo su gobierno enfrentó el virus.
Sin embargo, pese a la fantasía que narra des
de su oficina, las cifras públicas y los hechos la
ponen en evidencia como la mentirosa que es.

En 2020, la mayoría de Morena en el Con
greso de la CDMX aprobó reformas a la Ley de
Austeridad, Transparencia en Remuneraciones,
Prestaciones y Ejercicio de recursos, para dar
paso a la llamada #LeySheinbaum y, con ello
permitirle a la jefa de Gobierno echar mano
discrecionalmente al 10% del presupuesto de la
ciudad cuando se presente una emergencia sanitaria o de
sastre natural.

Sin embargo, en el 2020 sólo se utilizaron 8,002 millones
de pesos en hacer frente a la pandemia, es decir, el 3.44% del

presupuesto; mientras que en el periodo de eneroseptiembre
de 2021, para combatir covid19 y sus efectos económicos,

apenas se han ejercido 2,850.3 millones de pesos,
es decir, el 1.6% del gasto. La puerta abierta al gasto
discrecional que se le dio a la jefa de Gobierno ni
siquiera ha sido ejecutada de forma exitosa, exi
gió acceso a recursos y no tienen idea de cómo
utilizarlos.

Pese a ello, en el 2020 la economía nacional
se contrajo 8.3%, pero la de la CDMX incluso más
al caer 9.5 por ciento. Es más, datos del Coneval
demuestran que con la "4T" el número de mexi
canos en situación de pobreza pasó de 51.9 millo
nes a 55.7 millones en el país, mientras que en la
CDMX el crecimiento fue de 163% de 2018 a 2020,
pasando de 152,100 a 400,400 personas en po
breza extrema. Podemos afirmar desde ya que la
#LeySheinbaum no sirvió ni para atajar la pande
mia ni para reactivar la economía.

No obstante, ella ya ve la pandemia y todos sus
efectos superados. Pinta a la ciudad en un semáfo
ro verde forzado, cuando el exceso de mortalidad
ronda el 75%, de acuerdo con cifras federales, pero
la Secretaría de Salud local no actualiza su reporte
de exceso de mortalidad desde agosto de 2020.
Apenas va a la mitad del camino y Sheinbaum

ya perdió todo rumbo. Faltan tres años, pero ella
ya tiene su mirada fija en el 2024, arrancando una campaña
de promoción personal extremadamente anticipada y burda,
entregando tarjetas y haciendo sus propias encuestas. Lo que
pase de aquí a ese momento ya dejó de importarle.

En 2020,
la mayoría
de Morena en el

Congreso de la
CDMX aprobó
reformas a la Ley
de Austeridad,
Transparencia en
Remuneraciones,
Prestaciones
y Ejercicio
de Recursos.

163
POR CIENTO
fue el crecimiento

de la pobreza en la Ciudad
de México de 2018 a 2020.
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Como la vida misma
SOMOS UNOS ANIMALES...

Hace algún tiempo, Stephen Marche con su artículo pu
blicado en el New York Times La monstruosa naturaleza
sexual de los hombres, me dejó recapacitando, me llevó a
revisar su contenido desde la perspectiva individual, bajo
el filtro natural de mi educación, mi bagaje y mi cultura.
El texto no dice nada que no supiera o, que al menos no
sospechara, pero enfrentarlo así, sin tapujos y en la más
expuesta intimidad, valga la paradoja, me llevó a esta re
flexión que hoy les comparto. Sin que esto represente una
confesión personal, asumo desde el atrevimiento de pu
blicarla que no me siento muy distinto a la mayoría de mis
análogos. Tampoco es mi intención hacer una apología de
la feminidad ni una defensa a ultranza de la igualdad; creo
en el principio de equidad principalmente porque parto de
entender las diferencias, pero no puedo dejar de reconocer
una enorme base de razón en lo que leí y en la idea de em
pezar a admitirnos como verdaderos animales.

No conozco a ningün hombre que se asuma como un
peligroso depredador sexual ni desde las caricaturizadas
personalidades de El Rufián de Cervantes, El Burlador
de Sevilla de Tirso de Molina o el Don Juan de Zorrilla a
las aventuras de Casanova, las inconfesables fantasías
de Sade o el más reciente y tristemente aplaudido Christian,
de Las sombras de Grey. Aún en esos extremos personajes
se aprecia nulo sentimiento de asumida enfermedad. Con
siderar a la mujer como objeto de
deseo ha resultado fascinante en

la literatura, tanto que lo hemos
convertido en patrón de con
ducta y modelo de seducción.
Pues bien, quizá la raíz parta de
la propia naturaleza sexual mas
culina, tan distinta a la femenina,
diferenciada mucho más allá de

lo fisiológico, genético o instinti
vo, tanto o más condicionada por
aspectos de educación y cultura.

Una confesión abierta de la experimentación de estas sen
saciones es impropia de un hombre actual, respetuoso y
más o menos preparado, pero eso no le impide sentirlas
y verse obligado a acudir al freno y a la hipocresía cuando
se expresa. Ahí radica la dificultad de entender y atacar el
problema. El animal está latenté y en esa descontrolada
realidad se mueve para transitar con resultados aceptables
en las sociedades de hoy. Para muchos hombres, el sexo es
un ejercicio de poder y de placer, empieza por someter e
imponerse y sólo se vuelve manejable desde la satisfacción
del deseo y el arrebato de la pasión. Las religiones mono
teístas han sido históricamente un dispositivo de reducción
de la mujer y ellas, aunque no todas, y cada vez menos,
asocian más el sexo a la reproducción, a la ternura y al amor
mucho más que al goce físico, aunque lo disfruten igual o
más que la mayoría de los hombres.
A mi juicio, la sociedad de hoy debe tomar en cuenta

estas realidades y plasmar en la educación sus principa
les respuestas: dejar de satanizar el sexo, desasociarlo del
concepto de pecado, fomentar la igualdad de géneros a
través de sus consustanciales diferencias, reconocer el de
recho al placer, sin que esto implique renunciar a los nexos
del enamoramiento y el romanticismo; plantearlo siempre,
desde el respeto y la valoración moral del otro, pero con la
idea clara de que la búsqueda sana del placer ha de ser ge
nerosa, para llegar al cénit de la consumación disfrutando
la capacidad de causar deleite en la pareja, renunciando al
egoísmo de primarlo en uno mismo, que, al final, la propia
naturaleza humana se ocupará de reavivar el egocentrismo
supremo al experimentar el máximo placer en la habilidad
de provocarlo. > '

Hablemos de sexo, estudiemos el tema, abramos la men
te a entenderlo y a valorar sus distintos cauces, desde el
evolutivo hasta el puramente hedonía, desde la supervi
vencia hasta el amor, desde el juego erótico hasta la dulzura
melosa. ¦ 

Somos unos animales, cierto, será mejor estar conscien
tes y preparados.
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Para muchos
hombres,
el sexo

es un ejercicio
de poder
y de placer.
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Quisieron "regalarle" el presupuesto... ¡y no salió!
Si bien no son pocos los que durante su gestión trianual
criticaron y externaron dudas sobre la solvencia del actuar
del ahora extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), Santiago Nieto Castillo, hoy son más, muchos más
quienes ven con preocupación —"más política que de otro
tipo habría que decir"— el arribo a la posición del ven
gativo Pablo Gómez Álvarez.. y la consolidación con
ello de una de las familias más radicales y beneficiadas
del lópezobradorismo.

Apenas, al darse a conocer su nominación a la estratégi
ca posición, en efecto, analistas y críticos del oficialismo se
abocaron a la difusión de los antecedentes del exmilitante
del Partido Comunista Mexicano y expresidente del Partido
de la Revolución Democrática —luego de Andrés Manuel
López Obrador, por cierto— y en paralelo, a sopesar el
previsible impacto que su arribo a la unidad podría tener
en el gobierno de la 4T y, más aún, en la adelantada puja
por la sucesión del tabasqueño.
Y esto, porque para nadie es un secreto la aún re

ciente nominación de su exesposa Elvira Concheiro
Bórquez como titular en la Tesorería de la Federación, de
su hijo Argel Gómez Concheiro como director de Gran
des Festivales Comunitarios en la Secretaría de Cultura
capitalina y, propuesta por el
Ejecutivo, el posicionamien
to de su sobrina Galia Borja
Gómez como subgobernadora
del Banco de México o. aun

que ya de manera indirecta, la
de Luciano Concheiro al fren
te de la Subsecretaría de Edu
cación Superior de la SEP. de
su hermano juan como direc
tor de la Gaceta Parlamentaria
de la Cámara de Diputados y de
la prima María de los Ángeles

Comesaña y Concheiro como
directora de análisis económico
de la SCT.

A la vista, pues, la puja exis
te ahora por el control de Mo
vimiento Regeneración Nacional (Morena) y su previsible
agravamiento a medida que se acerque el momento de las
definiciones de cara al 2024. la existencia de núcleos fa
miliares —"formales o no"— al interior del oficialismo se
torna cada vez más importante dada la inocultable carencia
(absoluta) de estructura en el partido del gobierno...

O
ASTERISCOS

* Asiento de la "misoginia política" durante la gestión
de Javier Corral, de Chihuahua, es ahora el único estado
donde los tres Poderes son liderados por mujeres: el Eje
cutivo por María Eugenia Maru Campos, el Legislativo
por Georgina Bujanda y, por votación unánime de sus
pares, desde ayer, el Judicial por la magistrada Myriam
Victoria Hernández. Bien.
* ¡Vaya dura y atinada crítica! la que el expresidente de Co
parmex y actual promotor de Va por México, Gustavo de
Hoyos, quien, vía redes sociales, estableció que "el dilema
presupuestal del país que debe resolver la @Mx_Diputados
es claro: caprichos presidenciales o necesidades naciona
les". Incuestionable, ¿no?
* La prevista decisión de abstenerse de votar en la Orga
nización de Estados Americanos (OEA) la condena de la
ilegal y antidemocrática reelección del dictador nicara
güense Daniel Ortega, que encarceló —sin motivo alguno:
"nomás porque sí'— a todos los candidatos opositores, evi
dencia de qué lado carga el gobierno de la 4T. Vergonzoso...
Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política.

La puja existe
ahora por el
control de Morena

y su previsible
agravamiento
a medida

que se acerque
el momento de
las definiciones

de cara al 2024.
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No cabe duda que Andrés Manuel López
Obrador es el mejor presidente, el problema
es que está equivocado de tiempo, país, lugar
y algunos dirían que incluso de universo.
Así, mientras algunos gobernantes han

sido famosos por adelantarse a su época, en
el caso del tabasqueño sucede exactamente
lo contrario. La constante del Presidente es
que parece estancado en las páginas de un
libro viejo de historia sin una evolución.

Su discurso en el Consejo de Seguridad
en la ONU fue una muestra palpable de las
circunstancias que vive, siempre desfasado,
ajeno a la realidad nacional y
mundial; viviendo y gobernan
do a su manera, sin importar si
fija una postura frente a líderes
mundiales o en la mañanera. No
sabe modelar su discurso a las
audiencias, para él las audien
cias son las que deben adaptarse
a su narrativa e interés, y así no
es como funciona la comunica
ción de un estadista, de un líder
mundial.
Tal vez en México, su "me

canso ganso", "la mafia del po
der", "soy el Presidente más atacado desde
Madero" funcionan porque conoce a la gente
a la que le habla, sabe cómo conectar, pero el
discurso de Tabasco para el mundo requie
re mucho más esfuerzo y oratoria. Por eso,
francamente, nadie esperaba que el discurso
que dio el martes pasado cimbrara al mundo,
incluso los medios internacionales práctica
mente lo ignoraron.

Tal vez ese discurso hubiera estado bien
en otro escenario o en otra época, pero no en
el año 2021. El Presidente debe entender de

una vez por todas que el mundo es algo más
que Macuspana.
Esto por supuesto no fue obstácu

lo para que la diputada morenista Patricia
Armendáriz propusiera al mandatario como
candidato al Premio Nobel de la Paz por la
presentación de su Plan Mundial de Frater
nidad y Bienestar. ¡Qué maravillosa idea de
la legisladora! Pero no debió quedarse ahí, el
Presidente lo merece también por su trabajo

a favor de que haya "abrazos, no balazos"
que tiene tan contentos a los cárteles mexi
canos. Seguro ellos serían los primeros en
aplaudir tan encomiable propuesta y finan
ciarían la campaña a favor de la postulación.

Pero, ya entrados en gastos, ¿por qué con
formarse con el Premio Nobel de la Paz? Bien
podría proponerlo para obtener el de Medici
na, el cual podría compartir con el laureado
doctor Hugo López Gatell. Ambos podrían
ser acreedores de la condecoración por sus
investigaciones en el no uso del cubrebocas
para combatir la pandemia por covid19.

Además, el mandatario podría
obtenerlo fácilmente al descu

brir al "detente y al escudo pro
tector de la honestidad" como
remedios contra tan temido
virus.

Junto con Manuel Bartlett
podrían ganar el Premio Nobel
de Química por ser el primer
país en el mundo en encontrar
la fórmula para detener el cam
bio climático usando combusti
bles fósiles.

Por supuesto, también podría
obtener el Nobel de Economía por el modelo
económico que ha instrumentado en México
llamado Primero los Pobres y que ha sido tan
exitoso que 6.3 millones de mexicanos deja
ron de ser clasemedieros para pasar a la clase
baja, según el Inegi.

Pero, si por algún motivo el jurado de los
premios Nobel resulta neoliberal y se niega
a ver las fundamentales contribuciones del

presidente López Obrador al mundo, inclu
so al universo, y le niegan cualquiera de los
galardones, la diputada Armendáriz y sus
correligionarios morenistas siempre podrán
proponerlo para ocupar el premio Pulitzer,
el Príncipe de Asturias, la Diosa de Plata o
el premio TV y Novelas, de perdida. Que no
decaiga el ánimo.
Lo que es un hecho es que Andrés Ma

nuel López Obrador tiene razón en señalar
que es un presidente incomprendido de su
tiempo, de manera sencilla porque ¡no vive
en su tiempo! "

Tal vez ese
discurso hubiera
estado bien en
otro escenario

o en otra época,
pero no en el
año 2021.
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México ha tenido un desempeño discreto
al seno de la Organización de las Naciones
Unidas (ONU), aunque sí, interesantes mo
mentos en los que ha pretendido transfor
mar la dinámica internacional (sin éxito por
tratarse —todas las veces— de formulacio
nes ideologizadas). La reciente participación
del presidente López Obrador allá permite
refrescar la memoria.
La primera ocasión de un mandatario

mexicano en la ONU fue en 1947, Miguel
Alemán Valdés, su mensaje: la paz mundial
(era la posguerra); Adolfo López Mateos
acudió en 1959 y su lema en
favor del desarme mundial: "la

paz que anhelan nuestros pue
blos no es una tregua armada".
Luis Echeverría, en 1971,

llevó una acusación por la po
lítica económica internacional
de Estados Unidos de instalar

un proteccionismo en contra
de los productos del "tercer
mundo" y, en 1974, con motivo
de la promulgación de la Carta
de Derechos y Deberes Econó
micos de los Estados, denunció
el "colonialismo político" y la
mala distribución de la riqueza
mundial (pretendía encabezar
el organismo internacional al
terminar su mandato).

En 1982, José López Portillo
planteó "un acuerdo global en
Centroamérica" para evitar que
se generara un conflicto armado entre Hon
duras y Nicaragua e hizo una defensa des
bordada del régimen sandinista. Además,
propuso un Plan Mundial de Energía y un
Nuevo Orden Económico Mundial (ya traía
el discurso: "nortesur"). LEA y JLP fueron
los primeros en exponer cuestionamientos
al esquema económico internacional.

En 1988, Miguel de la Madrid, insistió en
la necesidad de profundizar las negociacio
nes para la paz y el desarme.

Carlos Salinas de Gortari acudió en 1990

y en 1994 y fue a proponer la creación de
una comunidad económica internacional

adecuada para la era global. Ernesto Zedillo
Ponce de León én 1998 enfatizó la globa
lización, con los fetos que representa para
las naciones del mundo y la lucha contra la
pobreza, ahí se abordó por vez primera el
fenómeno del narcotráfico pomo problema
mundial:

"Las organizaciones criminales dedicadas
al narcotráfico agrupan a individuos de mu
chas nacionalidades, que residen y se des
plazan por muchos países".
Vicente Fox acudió a la ONU en cinco

ocasiones: 2001, 2002, 2003, 2005 y 2006:
"...México reitera su com

promiso irrestricto con la lucha
contra el terrorismo interna
cional... y cortar sus conexio
nes con prácticas como el
lavado de dinero o el crimen

organizado..."
Felipe Calderón intervino en la
ONU en tres ocasiones: 2008.
2011 y 2012. Su discurso aludió
al tráfico de estupefacientes
y de armas, un círculo vicio
so: "... ha llegado el momento
de que los países consumido
res evalúen con toda honesti
dad si cuentan con la voluntad
y la capacidad para reducir el
consumo de drogas de manera
significativa".

Enrique Peña Nieto partid
pó en la ONU, la última vez en
2016. Dentro de sus participa

ciones destaca aquella en la que denunció:
"los nuevos populismos de izquierda y de
recha que amenazan seriamente a la huma
nidad" y entre otras afirmaciones hizo un
llamado a la "desnuclearización de Corea del
Norte". Definitivamente, el presidente López
Obrador hizo uso de la tribuna para recla
mar a la ONU el letargo que ha guardado
respecto de la "era neoliberal" por la corrup
ción y luego propuso un plan de fraternidad
y bienestar internacional. La historia consig
nará el alcance de esta nueva propuesta pre
sidencial, que, por lo pronto, suscitó críticas
de los representantes de Rusia y de China.

La historia

consignará
el alcance
de esta nueva

propuesta
presidencial de
López Obrador.

Fecha: 14/11/2021

Página: 23

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Acuña Llamas

Costo: 20,906

Página 11 de 18



Castigados
Cuatro días de debates, de reproches, de insultos, de acusa
ciones de asesinos, de pedir guardar "minutos de silencio"
por los mexicanos muertos (los niños de la Guardería ABC,
niñas y niños con cáncer, las víctimas por covid19 o por el
crimen organizado y los desaparecidos de Ayotzinapa); se
siones largas donde predominaron los gritos, las burlas, las
pancartas y las tomas de tribuna.

La mayoría oficialista en Cámara de Diputados sólo re
galó a la oposición el derecho de pataleo, se inscribieron mil
994 reservas al Presupuesto de Egresos para el próximo año,
pero las demandas para asignar más recursos a la educa
ción, salud, mujeres, estados y municipios no prosperaron.
Se privilegia el gasto para "las grandes obras" como el Tren
Maya, el aeropuerto de Santa Lucía, la refinería de Dos Bocas
y Sembrando Vida.

Se castiga una vez más a los vulnerables y a los que no
son afines a la 4T, se asfixia a los críticos, a los que piensan
diferente, a los contrapesos.

Al Poder Judicial le recortaron tres mil millones de pesos
que serían destinados para poner en marcha la tercera etapa y
dar cumplimiento a la reforma de justicia laboral que, además,
es un compromiso de México con sus socios comerciales.

¿Castigaron al Poder Judicial porque rechazó el regalo de
Palacio Nacional, de ampliar dos años más el mandato del
ministro presidente? ¿Castigado por los amparos que diver
sos jueces fallaron en contra del decreto que afectaba la ge
neración de energías verdes o porque amparó a menores de
edad para que fueran vacunados
contra covid19, o por la sentencia
definitiva de un juicio de amparo
que obliga a garantizar los medi
camentos a los niños con cáncer?

¿Le quitaron recursos porque,
en materia de educación, un juez
concedió un amparo para que
las escuelas de tiempo comple

to tengan recursos económicos
suficientes para poder garantizar
el derecho a aprender de niñas y
niños?
Al INE tampoco le aproba

ron el presupuesto que solicitó
para que el próximo año pueda
cumplir con la organización de
la consulta para la revocación de
mandato y, peor aún, le disminu
yeron cuatro mil 913 millones de
pesos. El recorte implica eliminar

todo el presupuesto para ese ejercicio (tres mil 800 millones
de pesos) y mil millones más.

El argumento del gobierno federal —secundado por sus
legisladores— fue que el INE sí dispone de ese dinero y que
lo tiene en algunos fideicomisos, pero esos recursos de apro
ximadamente mil 353 millones de pesos ya están compro
metidos en pasivos laborales, programa de retiro voluntario,
infraestructura inmobiliaria y mejoramiento de módulos de
atención ciudadana.

Los últimos tres años, el INE ha sido desprestigiado, acu
sado de conservador, neoliberal, se ha minado su credibilidad
desde Palacio Nacional. Lo castigaron en el bolsillo.

Las mujeres, cuya lucha social ha sido denostada por el Po
der Ejecutivo, son otro sector castigado en el Presupuesto del
próximo año. Los partidos de oposición propusieron ampliar
en cuatro mil 738.7 millones de pesos los recursos de seis pro
gramas enfocados en los derechos de las mujeres, entre ellos,
restituir el de Estancias Infantiles. La mayoria oficialista no lo
aceptó. Se negaron a disminuir 50 por ciento del presupuesto
proyectado a la construcción del Tren Maya, la refinería de
Dos Bocas y al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles para
reasignarlo en distintos rubros en beneficio de las mujeres.
El presupuesto aprobado destina un total de 232 mil

384.6 mdp para el Anexo 13, de erogaciones para la igual
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dad entre mujeres y hombres, distribuidos en 103 programas
presupuestarios. Sin embargo, se ha identificado que sólo 25
de estos programas —es decir, únicamente 6.9 por ciento de
los recursos del Anexo— están vinculados con el objetivo de
lograr la igualdad entre los géneros y empoderar a todas las
mujeres y las niñas.

De cada 100 pesos disponibles para el gasto programa
ble en educación, sólo se destinarán 16 pesos a la función
educativa.

El bloque mayoritario de legisladores se negó a aumentar
recursos para la adquisición de tratamientos para los niños
con cáncer, a establecer reglas claras en lo referente a la ope
ración del Insabi y rechazó el restablecimiento del Seguro Po
pular. Esa petición la asocian a los padres de niños con cáncer,
a quienes Hugo LópezGatell llamó mentirosos y golpistas.

El próximo año serán insuficiente los fondos para la seguri
dad municipal e infraestructura de los gobiernos locales, pero
el Ejecutivo federal tendrá una ampliación de 41 mil millones
de pesos para gastos operativos en el ramo administrativo de
las secretarías de Estado y los programas prioritarios de la 4T
recibirán 469 mil 523 millones de pesos. El que paga manda...

De cada 100 pesos
disponibles para el
gasto programable
en educación, sólo
se destinarán 16

pesos a la función
educativa.

EQUIDAD DE GÉNERO
• Sólo 6.9% de los 103

programas presupues
tarios para igualdad
entre mujeres y hom
bres, están vinculados
con ese objetivo.
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El pasteleo y el juego sucio de insultos en el Congreso des
gasta las instituciones y la política en un tobogán arriesgado
en que resbalan los kamikazes. El diferendo presupuestal
sobre la consulta de revocación de mandato tiene todos
los ingredientes para minar un ejercicio de participación
ciudadana que tiene alcances de una elección presiden
cial porque puede determinar la conclusión anticipada del
mandato de López Obrador por pérdida de confianza, pero
es difícil recordar un proceso democrático más incierto e
inseguro en los últimos tiempos.
Al calor de la discusión del presupuesto para 2022, el

gobierno y Morena en el Congreso se han enzarzado en otra
confrontación con el INE sobre recursos para organizar la
consulta, en la que el ataque político y la desinformación
sustituyen al diálogo y la discusión técnica. La desavenencia
revela que el interés por el procedimiento para ejecutarla
es, al menos, secundario respecto a las añejas rencillas que
suelen manifestarse en riñas y actos de venganza dentro del
largo enfrentamiento con la institución o, peor aún, llevar
a preguntarnos quién y por qué está interesado en que la
consulta salga mal o de mala manera o de plano no salga.

En el presupuesto se recortan 5,000 millones de pesos al
INE, lo que según éste pone en riesgo el proceso para reco
lectar firmas y la convocatoria de una consulta que ha sido
prioridad política de López Obrador. El secretario de Go
bernación, Adán Augusto López,
rechaza que exista ese peligro y
asegura que el INE dispone de
esos recursos en fideicomisos
institucionales, aunque su saldo
de $1,353 millones es insuficiente
para los $4,000 de la consulta y
alega que no puede usarlos para
otros fines que el mantenimien
to de su infraestructura y pasivos
labórales. El entuerto es complejo
por el daño al INE, si no pudiera

cumplir ese mandato constitucio
nal, o para la promesa presidencial de preguntar a la ciuda
danía, por primera vez en la historia del país, si continúa en
el cargo.
La revocación de mandato, aunque la ley apenas se

aprobó en septiembre pasado, se planeó en un contexto
muy diferente al de la pandemia y sus estragos económicos
para las inversiones prioritarias de las obras ¡cónicas del go
bierno y gastos en salud: El Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles se ha elevado 128%, el Tren Maya tiene un sobrecosto
de 30% y la refinería de Dos Bocas ha aumentado casi $1,000
millones en una larga cuenta que seca las arcas públicas. Al
gobierno no le alcanzan los recursos y la escasez lo obliga
a reacomodar prioridades entre terminarlas o invertir en la
consulta.

Políticamente, el contexto también es distinto por el te
mor de que no se alcancen las firmas del 3% de la lista de
electores que exige la ley o, que el resultado sea un fracaso
por baja participación, como ocurrió con el juicio a expre
sidentes. La idea de la consulta para relanzar al gobierno
y ponerlo en campaña hacia la sucesión de 2024 ha dado
paso a escenarios que pone en un brete al Presidente como
que no tenga efecto alguno por falta de quorum si queda por
abajo del 40% para pide la ley para ser vinculante, aunque
aun así dice que se iría de resultar negativa.

¿Qué harta el Presidente de no alcanzarse ni el 8% de par
ticipación como en la consulta a expresidentes? La duda agu
diza la confrontación con el INE, al que deja en la encrucijada
de hacer lo imposible para sacarla o declinar su obligación y
que podría derivar en una crisis constitucional. Si el gobierno
suelta la consulta, el fardo caerá sobre las espaldas del INE
junto con las críticas de boicotearla con excesivas exigencias
de dinero, como se viene escuchando en el proceso y antes
con los sueldos de consejeros o el costo de la institución.
En la "guerra de pasteles" e insultos en el Congreso,

la coalición de Morena desecha cualquier cambio al que
presupuesto del gobierno. La rispida comparecencia de
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Córdova para explicar el presupuesto del INE ya anticipa
ba el recorte, aunque mucho más difícil advertir que de
trás también había una estrategia de repliegue oficial ante
los riesgos de la consulta. Alguien en ese caso tendrá que
limpiar los pastelazos y, eso seguramente corresponderá
al árbitro que no ha logrado quitarse la imagen de institu
ción rica y opulenta que le construye el Presidente desde
la conferencia mañanera.

¿Qué haría

el Presidente

de no alcanzarse
ni el 8% de

participación como
en la consulta

a expresidentes?
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Tercera llamada
• El presidente del Comité de padres de familia de la escuela Benito
Juárez, de Pinotepa Nacional entró a la conferencia de Palacio Nacional.

En la mañanera del 10 de este mes, el presidente López Obrador
recurrió a una metáfora de teatro para demandar, de nuevo,
que todo mundo regrese a clases. Aprovechó, como también en
Colima, para echarle flores a su programa La Escuela es Nuestra
como la solución a los problemas de infraestructura y falta de
agua en los planteles.

El presidente del Comité de padres de familia de la escuela
Benito Juárez, de Pinotepa Nacional, Oaxaca, entró a la con
ferencia de Palacio Nacional y le solicitó apoyo para adquirir
lavamanos portátiles que "servirán para atender la primera reco
mendación del sector Salud, que es lavarse las manos... Y, bueno,
aveces, pues no hay agua, pero los lavamanos portátiles pudie
ran ser una alternativa para poner islas o que diferentes salones
se puedan cubrir para que cuando salgan los jóvenes a hacer
sus necesidades o tomar sus alimentos, regresen; se laven las
manos y, bueno, puedan acceder de manera más segura a sus
respectivas aulas".

El presidente López Obrador respondió: "Sí, se lo encargamos a la arqui
tecta Pamela, de La Escuela es Nuestra, que se pongan de acuerdo". Y, ya
encarrilado, enunció: "Y sí es importante el regreso a las clases presenciales.
Tercera llamada, tercera llamada, comenzamos. Ya no hay ninguna justifica
ción, o puede haber, para no ser tan estrictos, tan radicales, pero son mínimas".

En Colima, cuando anunció los apoyos del gobierno federal a la nueva go
bernadora, la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez mani
festó lo que hace la SEP en el estado, el presidente López Obrador, al presumir
el programa, dio cuenta de que en realidad es precario.

Expresó: "Recapitulando, es: libros con buenos contenidos, maestras y
maestros, becas y buenas instalaciones educativas. En esto Ultimo vamos a
apoyar mucho porque el programa La Escuela es Nuestra está atendiendo 172
planteles, pero son 727 (en Colima). Yo le pido, maestra, que apoyemos más,
que se entreguen más fondos, más presupuestos para las sociedades de madres
y de padres de familia, y que se reparen las instalaciones educativas".

Muchos coincidimos en que el regreso a clases presenciales es urgente y
le hará bien a la educación, a las familias y, sobre todo, a los estudiantes. El
agobio ha sido mucho. Sin embargo, también abogamos por que el retorno sea
seguro, en instalaciones limpias y saludables.

El Programa La Escuela es Nuestra es a todas luces insufi
ciente, tiene más palabras que recursos. Y, én el Presupuesto de
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Egresos de la Federación para él año que viene no se asignan
más fondos para mantenimiento ni rehabilitación de escuelas.
Quizá la austeridad republicana requiera de más de tres

llamadas... sin teatro. Pero es claro que el Presidente no las
pronunciará.

©
RETAZOS...

En mi artículo del miércoles 10, anoté que el Centro de Investiga
ción Económica y Presupuestaria es parte de la Cámara de Dipu
tados. Héctor Ramírez del Razo me corrigió: es una asociación
civil. Pido disculpas por el error a la asociación, a los lectores y al
periódico

Quizá
la austeridad

republicana
requiera
de más de
tres llamadas...
sin teatro. Pero

es claro que el
Presidente no

las pronunciará.
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Rayuela
La cumbre contra el

cambio climático resultó

en puro humo.
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Escuelas públicas
de EU, en riesgo de
perder fondos si
enseñan ¡a historia
del racismo
Miles de escuelas

públicas en Estados Uni
dos (EU) podrían perder

financiamiento si enseñan a sus
estudiantes la historia del racismo
en ese país, afirma Dalia González
Delgado en Cubadebate. Allí expli
ca sólidamente el carácter estruc
tural del racismo en ese país, nota
que sintetizo y recomiendo leer
íntegra (https://bit.ly/3wKH4dN).
AI, MENOS OCHO estados con
legislaturas de mayoría republi
cana han aprobado leyes que
restringen la enseñanza de temas
relacionados con la historia y las
relaciones raciales. Su blanco de
ataques es la teoría crítica de la
raza (critical race theory o CRT),
enfoque circunscrito hasta hace
poco a círculos académicos, pero
que ha ganado protagonismo en
los meses recientes.

EN ESENCIA, LA CRT argumen
ta que el racismo en EU va más
allá de prejuicios personales, pues
está incorporado a leyes e institu
ciones. Según una de sus fundado
ras, Kimberlé Crenshaw, profeso
ra de la Facultad de Derecho en la
Universidad de California, en Los
Ángeles, se trata de una forma de
ver el mundo heredada "después
de un legado de segregación,

esclavitud, destino manifiesto,
genocidio. Básicamente, vincula
los problemas contemporáneos en
torno a la desigualdad racial con
las leyes y políticas que produje
ron esas mismas desigualdades en
el pasado".

DONALD TRUMP ESCRIBIÓ
en el sitio web RealClearPolitics
que "los estudiantes están siendo
sometidos a un nuevo plan de
estudios diseñado para lavarles el
cerebro", y calificó la teoría crítica
de la raza de "nueva teoría vil de la
izquierda", "antiestadunidense" y
"antiética". Según él, las escuelas
deberían ayudar a los jóvenes a en
tender que EU es "la más grande,
más tolerante y más generosa de
todas las naciones de la historia".

HACE POCOS DÍAS, el demó
crata Terry McAuliffe perdió la
elección a gobernador en Virginia
ante el republicano Glenn Young
kin, quien prometió en campaña
prohibir la teoría crítica de la raza
en las escuelas. Una encuesta de
CBS News señala que 62 por cien
to de los votantes de ese estado
consideran que los "planes escola
res de estudio sobre raza e histo
ria" eran un "factor importante"
para emitir su voto.
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La bulliciosa pero provinciana
Huelva se engalana para la
muestra de cine iberoamericano
LA PEQUEÑA CIUDAD de Huelva, en el suroeste de Eu

ropa, en España, en la provincia de Andalucía, se viste de
gala para proyectar lo mejor del cine Iberoamericano desde

hace casi medio siglo.

EL SÉPTIMO ARTE en español tiene en Huelva una incompa
rable plataforma de difusión del talento de cineastas ya consoli
dados y emergentes, sin dejar atrás el compromiso con su región,
que fomenta el quehacer cinematográfico y el disfrute del cine,
incluso en instituciones educativas de la región, con el que apoya
la labor didáctica que como arte puede fomentar.
LOS CARTELES QUE inundan la ciudad alrededor del Festival
de Cine Iberoamericano de Huelva atestiguan que la ciudad está
de fiesta, orgullosa de ser sede de la primera muestra de cine Ibe
roamericano en el viejo continente y el más antiguo en Europa.
HUELVA ES LA capital de la provincia del mismo nombre con
una población de alrededor de 135 mil habitantes. Su aire provin
cial es si acaso su mayor atractivo. Se encuentra asentada en una
península que forman dos ríos, el Tinto y el Odiel. Dentro de la
provincia, la capital se halla en la línea de la costa, se encuentra a
620 kilómetros de Madrid y a cerca de 100 de Sevilla, la capital de
Andalucía.

LA CALIDEZ DE los habitantes de Huelva se respira al recorrer
sus calles, esa que parece proyectarse por el clima mediterráneo
del que goza esta región del sur de España. Habitantes sudameri
canos que han emigrado la describen como una ciudad en la que
llegan con facilidad a sentirse reconfortados ante la lejanía terri
torial de sus países de origen, al encontrar aquí consuelo con una
familia de elección que se sabe son los amigos.

PARA EL VISITANTE es una placentera experiencia recorrer
sus interminables zonas peatonales, de calles empedradas en
donde cafés y restaurantes ofrecen sus servicios al aire libre y uno
tras otro parecen competir en cuanto al nivel de decibeles que el
bullicio de los comensales provoca.

HUELVA ES UNA ciudad llena de vida desde las primeras horas
de la mañana, cuando empiezan a congregarse los clientes en al
guno de los locales, ya sea para desayunar o tomarse un café; ven
drá la hora de la comida, brindar con una copa durante la tarde y
al caer la noche la cena, que da comienzo alrededor de las 10 y se
prolonga hasta mas allá de la media noche. Huelva duerme tarde,
muy tarde, y esto le imprime un carácter especial y acogedor al
cual resulta difícil resistirse por más que las obligaciones labora
les apremien a someterse a la tortura de un reloj despertador a
las primeras horas de la mañana.
LA CIUDAD CUENTA también con innumerables jardines y al
alzar la vista los balcones y fachadas con bellos azulejos ensalzan
la belleza de sus calles, muchas de ellas circundadas por altísimas
palmeras que parecen erguirse en un intento por llegar al azul del
cielo que predomina en esta región.
Alia Lira Hartmann,

corresponsal

Uno de Los paseos peatonales en Huelva, ciudad que
albergará La edición 47 del Festival de Cine Iberoamericano
que empezó el pasado viernes. Foto Alia Lira Hartmann
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BAJO LA LUPA
Cinco escenarios de la "defunciórf deEU
para 2030, según el historiador Alf red McCoy
ALFREDO JALIFERAHME

SE HA VUELTO deporte global y domés
tico prever la "defunción" (sic) de Estados
Unidos, la otrora superpotencia unipolar,

como es el caso del historiador galardonado
Alfred McCoy (AM), quien avizora su conspi
cua caída en 2030 en su libro En las sombras
del siglo estadunidense: el auge y declive del
poder global de Estados Unidos (https://amzn.
i o/3Fd2S4z) de 2017.
EL PENSADOR NORUEGO Johan Galtung,
quien predijo el colapso de la URSS con asom
brosa precisión, vaticinó la caída de Estados
Unidos en 2020 (https://bit.ly/3Hkm9D6)
cuando sus contradicciones externas e inter
nas, así como la prevalencia de sus fuerzas cen
trífugas, afloraron de forma ostensible.
AM ES PROFESOR de historia de la Univer
sidad de WisconsinMadison y se dio a conocer
con su explosivo libro mientras estudiaba su
posgrado en la Universidad de Yal eLa política
de la heroína en el sudeste asiático: la compli
cidad de la CIA en el tráfico global de droga
(https://amzn.to/3wKuNWx).

AMEN DE SU expertise como historiador,
donde escudríñalas "caídas" de recientes
imperios, AM se basa en las prospectivas del
National Intelligence Council (NIC) y sus "ten
dencias globales" de cada cuatro años. NIC
depende del director de Inteligencia Nacional
y apoya al Consejo de Seguridad Nacional de
la Casa Blanca. AM surfea con las corrientes
de las "tendencias globales" del NIC que desde
el 2012 vaticinó "mundos alternativos para
2030" y luego anunció para 2025 a un "mundo
transformado", lo que demuestra que sus opti
mistas previsiones son incorrectas.

EN FORMA OMINOSA en 2017 (sic), en vís
peras de la toma de posesión de Trump, en su
reporte "Tendencias globales 2035", NIC puso
en relieve el "riesgo de una pandemia (¡mega
sic!) y la amplia disrupción económica que po
dría causar" (https://nyti.ms/3FdT4HD). Desde
2008, antes de que "el desafío chino fuera claro
para todos", en sus tendencias globales para
2025 NIC citó la "transferencia de riqueza glo
bal y poder económico de Occidente a Oriente".

CUATRO AÑOS MÁS tarde, para su siguiente
proyección de 2030, NIC asentó que "ninguna
nación Estados Unidos, China u otro gran

país será un poder hegemónico" cuando el
"declive relativo de Estados Unidos" frente

a las potencias emergentes "sea inevitable".
Todavía NIC soñaba que en el ámbito militar
Estados Unidos conservaría su supremacía
como elprimus interpares.

A JUICIO DE AM, las "tendencias negativas del
poder global de Estados Unidos probablemente
se agregarán de manera rápida en 2020 y pu
dieran alcanzar su masa crítica no más allá de
2030". Su tesis nodal radica en que el desvaneci
miento económico de Estados Unidos le orillará
a optar cada vez más por la opción militar tec
nológica en su "triple pabellón" de "avanzados
robots aeroespaciales" que representan la "últi
ma mejor esperanza de Washington para rete
ner su poder global en exceso de su evanescente
influencia económica", donde tampoco hay que
eliminar a China en forma expedita cuando
cuenta con una "red global de comunicaciones
satelitales" apuntalada por las "más potentes
supercomputadoras (sic) del mundo".
EL "TRIPLE PABELLÓN" de Estados Unidos
radica en la baja estratosfera, la alta estra
tosfera y la exósfera, con toda la panoplia de
ensueño de drones, satélites, naves espaciales y
misiles para golpear cualquier objetivo del pla
neta, a lo que se suma la vigilancia de espionaje
global que va dirigida contra la superpotencia
ascendente China.

"LOS CINCO ESCENARIOS del fin del siglo
estadunidense" no necesariamente serán un
"aterrizaje suave" de aquí a 30 o 40 años, ya
que su "defunción (sic) puede ser más rápida
de lo que cualquiera imagina" y cuyo primer
factor los representan las "presiones fiscales":
1. la evolución a un nuevo orden mundial multi
polar; 2. cambio climático; 3. declive económi
co; 4. fallidas aventuras militares, y 5. tercera
guerra mundial.
AJUICIO DE AM, los "futuros historiadores
probablemente identifiquen la intempestiva in
vasión de George W. Bush a Iraq como el inicio
de la caída de Estados Unidos". AM concluye
en forma inquebrantablemente determinista
que "la pregunta no es si Estados Unidos per
derá su indiscutible poder global, sino qué tan
precipitado y desgarrador será su declive".
¿Quién da más?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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La pregunta no es si Estados Unidos tan precipitado y desgarrador será su declive",
perderá su indiscutible poder global, sino qué dice el profesor Alfred McCoy. Foto Ap
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DESPERTAREN LA
IV REPÚBLICA
¿Aumentará la
participación
ciudadana?
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ
PINCHETTI

PARA QUE EXISTA una
cultura de elecciones lim
pias se necesita la voluntad

política del gobierno, con el fin de
que no interfiera en el proceso,
pero también es necesario que la
participación ciudadana sea cons
ciente y numerosa.

EN LA ÉPOCA de los liberales,
cuando se trató de aplicar la Cons
titución de 1857, en las votaciones
indirectas, la participación ciu
dadana fue nula. Lo fue también
durante el Porfiriato; se supone
que nunca votaron más de dos por
ciento de electores. En 1910 hubo
un despertar y una gran parte de
la clase media sufragó por Fran
cisco I. Madero. El régimen porfí
rico organizó un gran fraude elec
toral, desechó las impugnaciones
y la inconformidad se convirtió en
la Revol ución Mexicana.

EN LA ÉPOCA del partido único,
el pueblo sabía de la inutilidad de
su voto y participaba poco. Cada
vez que la oposición amenazaba
se organizaba un fraude electoral.
Los hubo en 1940 y en 1952. En
1988, a pesar de que aumentaron
los votantes, el gobierno impuso a
Carlos Salinas sobre el verdadero
triunfador que, según se calcula,
fue Cuauhtémoc Cárdenas. En
1994 aumentó notablemente el
número de votantes; sin embargo,

Ernesto Zedillo del PRI ganó una
elección "legal pero injusta", como
él mismo reconoció. Para 2000
la participación ciudadana siguió
aumentando y Vicente Fox logró
ganarle al PRI y completar la pri
mera alternancia.

EN 2006 HUBO un incremento

en la participación ciudadana,
pero el presidente Fox pudo impo
ner a su sucesor Felipe Calderón.
En 2012 fue nutrida, pero el PRI,
que ganó, tuvo que emplear 13
veces más recursos de lo permiti
do por la ley.

EN LA ELECCIÓN de 2018 hubo
una gran afluencia de electores y
se respetó la voluntad ciudadana.
El opositor principal, Andrés Ma
nuel López Obrador, obtuvo más
de 50 por ciento de votos y, ¡casi
insólito! su triunfo fue reconocido
por sus adversarios. En 2021, en
las elecciones intermedias más
grandes y complejas, el porcenta
je de participación aumentó a una
cifra record y la jornada se respe
tó por el gobierno.
EN FORMA PROGRESIVA, la

participación ciudadana aumenta
rá en la medida en que se respete
el resultado de las elecciones, y si
sube, cada vez será más difícil que
el gobierno o los factores de poder
puedan interferir indebidamente.

Fecha: 14/11/2021

Página: 16

Area cm2: 139

1 / 1

Columnas Políticas

Despertar en la IV República / José Agustín Ortiz Pinchetti

José Agustín Ortiz Pinchetti

Costo: 12,232

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


2048 un futuro problable

E ste texto fue leído en la pre
sentación del libro 2048: Cró

nicas de un futuro exponencial
de Carlos Alberto Ortiz, Alga
rabía, ediciones2021.

Un prólogo malicioso
Para ser franco me resulta poco probable
que Satoshi Nakamoto haya contribuido
a escribir en formato de entrevista el pró
logo de esta inteligente novela de ciencia
ficción que nos reúne hoy, sí me equivoco
tanto mejor. Lo cierto es que le deseo suerte
al libro en su caminar por el mundo real.

Desde luego que las cuentas de coixeo
electrónico mencionadas en ei prólogo
tienen alguna relación con el mundo de
tas criptomonedas, pero hay quienes dicen
que Nakamoto, de haber existido como
ente individual, se comunicaba por medio
de Reddit a través del protocolo de Tor, o
incluso sólo por bitcoin talle Por otro lado
veo poco probable que el creador de bitcoin
escribiera £b escriba) de ethereum con tanta
deferencia.

Menos probable consideré que el 22
de mayo de 2021 el creador de la cadena
de bloques se haya puesto en contacto
con Carlos Alberto. Pero fueron los

detalles de este prólogo entrevista los
que me atraparon y contribuyeron a
que reconociera en el autor de 2048 al
conocedor de la materia de su libro que
nos son los bitcoinesM aunque aparezcan
como elemento central de ta fortuna
primigenia del Señor Xt personaje
antagonista de ía obra.

Entonces cuál es la materia de este

trabajo. Yo creo que cada lector podrá
derivar muchas interpretaciones porque
esa es la esencia de la literatura. Sin
embargo visto en términos de objetivos
para mí el principal es la relación entre ei
crecimiento exponencial de la tecnología
y el ritmo lento del ser humano que se
acelera dentro de eso que Ilya Prigogine y
otros autores han dado en llamar la flecha

del tiempo. De hecho en algún momento
me pregunté si Carlos recurrió a la ayuda
de la inteligencia artificial para escribir
con aguda precisión ejemplos sencillos
que describen fenómenos complejos como
ta relatividad del tiempo, la percepción de
nuestro entorno y el vacío. En cualquier
caso pienso que un mérito de2048 es que el
acercamiento a los fenómenos mencionados,
fluye por la composición tipográfica para
que el lector tos entienda mientras se expone
al entramado transhumanista de la novela.

Una arquitectura compleja
Además de los fenómenos físicos descritos
en el libro a través de varias tramas

entrelazadas en planos que entremezclan
lo virtual con lo real, hay capítulos que nos
acercan a la filosofía griega. Por ejemplo,
los diálogos entre Platón 2,0 y Einstein 2,0
a propósito de la representación platónica
vista desde la inteligencia artificial son,
además de simpáticos, profundos, O quizá
sean profundos poique asoma de ellos un
refinado sentido del humor.

Algunas pistas del trabajo
Desde luego que no voy a resumir ni a
sintetizar la novela, pero sí quiero trazar
algunas pistas lineales para adentrarlos en la
exponencialidad que se refleja en 2048. Los
protagonistas Mantt y Eve se conocen en
Guatemala y deciden unir sus vidas. Estamos
en 2028 y Mann elige aceptar un reio del
Señor Xpara ganar un concurso que mejor
explico con las palabras de su autor:

"[Permanecer] 48 minutos en un es ce

nario simulado de las isla Sertung, en el
estrecho de Sonda, entre Java y Sumatra,
Indonesia. En las proximidades de la isla
seria simulada una nueva explosión del le
gendario volcán Krakatoa. El único objeti
vo de Mann dentro de la simulación, para
ganar el premio de 1 millón de dólares,
era sobrevivir 48 minutos. Con ese capi
tal seria más que suficiente para que Eve
y Mann realizaran el golpe que llevaban
planeando 9 meses, con el que buscaban
digitalizar y hacer gratuita toda la in
formación de todos los libros del mun

do, mientras los gobiernos subsidiarían
a los autores y editoriales por cada lec
tor de sus libros. Lo llamaban el Proyec
to Alejandría,"
Pero Mann se queda atrapado den

tro de la simulación, más concretamente
dentro de la Maitrevac mientras que Eve
pierde, en apariencia, a su ser amado
quien para la ciencia médica del mun
do real permanece en una suerte de es
tado vegetativo.

Los capítulos entrelazan las vivencias
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y los descubrimientos de Mann dentro de
las versiones de Maitrevac y las de Eve en
el mundo real si es que la humanidad y
su mundo, es decir nosotros, no forma
mos parte de un tercer nivel de simula
ción dentro de un mundo y un universo
como le sucedió a Mann quien tuvo que
vivir y morir en el lapso de casi un mi
llón de años para regresar al mundo re
al, Primero mediante el entendimiento,
el dominio y la supresión de los eslabo
nes de la cadena.

Recepción percepción sensación
reacción.
Y después mediante el amor y la transmi
sión sintetizada de su experiencia a Eve
por medio del diario rojo que me recor
dó a Jung,

Cada quien con su X
El juego narrativo se mezcla con capítulos
de los planes de X y sus personajes Cleopa
tra y Alejandro para recrear un universo
ajeno al caos bajo el control absoluto de X,
Por cierto, en algún momento me pregun
té será casualidad que nosotros también
tuviéramos ahora a nuestro propio señor
X si no queriendo dominar al mundo y el
universo, si por tomenos al país mediante
tres partidos políticos.

Las pruebas que resiste Eve para sal
var al mundo probando y después resis
tiendo el placer encarnado por la bellísi
ma Cleopatra, más tarde sufriendo y pos
teriormente anulando el dolor infringido
por Alejandro y por último desarmando
al mismísimo señor X desde la aceptación
de su frágil otredad, son las pruebas supe
radas como en un tortuoso concurso que
salvan a la humanidad o en todo caso la

reconfiguran a partir del incontrolable e
imprevisible caos.

Por último estimo importante comen
tar que el capítulo del parque de diversio
nes ideado por un Walt Disney cnogeni
zado es, además de ameno, el que expo
ne de manera diáfana las potencialidades
narrativas de Carlos Alberto.

Que un libro de ciencia ficción se deje
leer rápido es, supongo, el objetivo de mu
chos autores del género»

ii
Que un libro de ciencia

ficción se deje leer
rápido es, supongo, el
objetivo de muchos
autores del género

Ff
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Indudablemente uno de Los gran
des poetas populares de América
es Enrique Santos Discépolo. Su
contribución a la educación sen

timental de millones de personas,
movidas con sus letras y su tango, es in
mensa. También su profundidad.

En una de sus grandes canciones, "Yi
ra, yira", nos deja una imagen incompa
rable del desamparo, el aprovechamien
to aleve de su condición y la tristísima
impotencia de los moribundos.

Antes de ir a esa frase luminosa, vale
la pena explicar el significado de "Yira".
De la sola palabra.

De acuerdo con el diccionario de Jo
sé Gobeilo, yira es el andar callejero de
putas, ladrones y vagabundos. La vida
como un giro descendente hacíala ruin
dad, decía el inolvidable Antonio Albur
querque.

En fin. La frase a la cual me refería
es esta:

"...Cuando manyes que a tu lado,
Se prueban la ropa que vas a dejar..
"Manyar" significa darse cuenta. Per

cibir o notar las cualidades de otra per
sona. También, en otro sentido, comer.

Pero esas dos líneas del tango me vi
nieron sin remedio a la cabeza cuando
leí la manera tan festiva como muchas

personas se refirieron a algo (para mí)
grosero: la subasta de la ropa y otras
cosas de Gabriel García Márquez.

Como todos sabemos su casa ha sido
convertida en una especie de museo de
la escritura. Y es raro. Su obra maestra

no fue escrita ni en esa casa ni en las

condiciones de opulencia a las cuales lo
llevaron su inmenso talento literario y
su habilidad comercial y editorial.
Pero a fin de cuentas cada quien re

cibe para su herencia los dictados de un
interés, su conveniencia o su concien
cia, Los herederos de GGM son sus dos
hijos legítimos. Y ahí lo dejo. Si ellos
quieren convertir la casa en un museo,
en una hostería, en un salón de fiestas
o en cualquier cosa, están en su dere
cho, obviamente. A fin de cuentas una
casa sin su dueño (o sus dueños), na
da más es un montón de piedras con
un jardín.

Mi siquiera la universalidad del feti
chismo me da para comprender el apego
a los objetos simbólicos.

"...La espada de un mi abuelo que ga
nara una batalla", decía León Felipe.

Reliquias, relicarios, objetos mudos,
cadáveres de cosas [habría dicho el co
lombiano Guillermo Valencia a quien
GGM odiaba); prendas de vestir, uten
silios, astillas del "Santo madero", pie
dras del muro de Berlín, rocas lunares,
fragmentos de la nariz de la Esfinge;
las muletas de Frida y la silla de ruedas
de! doctor A ti, los pinceles de Tamayo
y cualquier cosa imaginable y sin nin
guna importancia real excepto la evo
cación de haber sido utilizadas por el
heroico difunto, como las pantaletas
de Ava Gardner como emvolviendo un
fálico revólver con las cuales se mas
turba Mario Conde en la casa cubana

de Hemingway,
Creíble o no, yo vi en el recinto de

Juárez, en el Palacio Nacional, una
bacinica abollada. Y por años me hi
cieron creer en la cama de Carlota ex

propiada de Chapultepec, como pago
erótico en favor de Irma Serrano por
los favores sexuales recibidos.

Un amigo me pregunto si yo que
rría tener uno de los sacos de lana con

tos cuales GGM había diseñado, invo
luntariamente, su imagen. Tweed in
glés. Me imaginé con el saco puesto a
la hora de escribir. ¿Podría vo hacerlo

con la maestría inigualable del difun
to, por el sólo hecho de usar su traje
como si fuera la investidura mágica
transmisora de su genio?
También me imaginé el saco dentro

de una vitrina, como por años tuve en
mi casa un jorongo lleno de lentejue
las con el cual subió en una de sus

peleas iC Chávez ["cheves", le decía
Sulaimán), o las banderillas del toro
"Bermejo" cuyo fallido par le derra
mó el tripe río a Antonio Lomelín en
la Plaza México, hace ya unos años.
El saco de Gabriel no me había ser

vido para escribir mejor, como tampo
co me hizo torear el viejo capote de
"El cordobés".

¿Sirven para algo los fetiches? Para
nada. Por eso deberíamos dinamitar

todos ios museos del objeto del. mun
do; excepto los destinados a la obra
de los genios, no a la exhibición (o
subasta) de sus zapatos o su cepillo
de dientes»
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Santiago GonzálezO Tenista

El tenista mexicano encontró en el

argentino Andrés Mol ten i la pareja
ideal para mostrar sus cualidades en
el deporte blanco, para ganar su se
gundo rítulo de la ATP, al coronarse
pn ftnhip^ pti p| Ahiprrn ftp F.^tnrnimn.

Lewis Hu mi ¡tonO Sacerdote

El piloto británico, fue descalifica
do de la precalificación para el GP
de Brasil, por lo que saldrá en último
lugar, por cambiar la cámara de com
bustión del motor de su Mercedes.
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Cuidando los detalles
La embajada de México en EU, a cargo de Juan
Ramón de la Fuente, tiene todo aceitado para la
visita del presidente López Obrador, este 17 y 18 de
noviembre, con motivo de la cumbre con Joe Biden
y Justin Trudeau Los temas a tratar serán vacunas,
migración, recuperación e integración económica. No
se descartan encuentros tú a tú entre los mandatarios.

Una misma visión
Buena mancuerna se está formando entre el

presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, y el recién
reelecto presidente de la Comisión Nacional de
Tribunales Superiores de Justicia de México Rafael
Guerra Álvarez. Ambos van por una reforma
constitucional a los poderes judiciales de los estados,
para que cumplan con estándares internacionales.

Preparan el Desfile
Iniciaron los ensayos para el Desfile Conmemorativo
de la Revolución Mexicana, de este 20 de noviembre.
Son unos mil elementos de la Sedeña, al mando de
Luis Cresencio Sandoval, los que participarán en
la efeméride que inicia en el Zócalo y llegará hasta
Campo Marte. Además, habrá caballos y carros
alegóricos para recrear 7 pasajes revolucionarios.
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Preocupa Nicaragua
La Cancillería, de Marcelo Ebrard, llamó a consulta
al embajador en Nicaragua, Gustavo Alonso Cabrera,
porque hay "preocupación" sobre la reelección
presidencial de Daniel Ortega, hace una semana. La
embajadora ante la OEA, Luz Elena Baños, explicó que
inquieta, sobre ese país, "la libertad de expresión y la
participación política de sus ciudadanos".

Mala semana para Gil White
Nuevo revés para Gonzalo Gil White, involucrado en
el desvío de $160 millones de Grupo Oro Negro. El
Juez Décimo de Distrito de Amparo en Materia Penal
de la CDMX se negó a ampararlo contra la orden de
aprehensión por una operación simulada de $100
millones que afectó a Pemex. El jueves, también le
rechazaron un recurso por otro cargo en su contra.
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"QUIERO,
QUEDA LIMPIO"

Todos queremos ver impurezas
en los demás al igual que los
demás quieren verlas en nosoíros

En aquellos tiempos efí losqueJesúscami
naba por nuestro mundo, las personas que
padecían la lepra eran dolorosos retratos
de la existencia humana, eran hombres
prohibidos, de risa olvidada, y cíe invisible
esperanza.

Debido a su raudo contagio por contacto,
la lepra acentuó entre el pueblo de Dios las
ideas acerca de la impureza, ideas que luego
se convirtieron en preceptos que llegaron a
prohibirtocla cercanía con los considerados

impuros leprosos. Arrojados de su entorno,
arrancados ele los suyos, ellos quedaban
confinados a vivir en las grutas afuera ele
!as ciudades, en comunidades confor
madas por otros como ellos, esperando
la muerte.

Uno de aquellos días del Señor en la
tierra, un pobre hombre, miserable lepro
so, se atrevió a acercarse
a Jesús sabiendo que no
podría exigir nada porque
su condición no le permitía
ya nada.

Llagado por fuera y
muerto porclentro, aunque
calculó el rechazo doloro

so, arriesgando restos ele
su dignidad herida y ha
biendo escuchado que el
joven nazareno curaba
enfermosy expulsaba de
monios, supo que él podría
expulsarel mal ele su cuerpoy volverlo grato
a Dios.

"Suplicándole y, puesto de rodillas, le
dice: Si quieres, puedes limpiarme" (Mcl,40).
Le salió al paso y le suplicó, y sus oídos es
cucharon el cumplimiento ele su anhelo, y
su cuerpo herido sintió una caricia: "Com
padecido de él, extendió su mano, lo tocó y
le elijo: Quiero; queda limpio. Y al instante,
le desapareció la lepra y quedó limpio" [Me
1,4142). En cuanto Jesús extendió su mano
le hizo sentirse seguro y amado, y luego lo

envolvió con sus brazosy lo atrajo hacia sí en
un abrazo ele amor perfecto, infinito, divino.

Lepras de nuestro tiempo sonlasadiccio
nes, rencores, envidias, odios, todo aquello
que conforma la miseria humana.

Lograr reconocer las propias lepras, como
aquello que nos aparta ele Dios y nos aleja
de los demás, nos obliga a suplicar al Señor

que nos limpie ele todo
ello, pues en la súplica
va la certeza ele que Él
así lo hará.

Luego ele reconocer
las propias, habrá que
identificar las lepras que
leshemoscolocadoa los
demás a manera ele eti

quetas,y que han venido
a ser tocio aquello que
nos predispone en con
tra de los otros y que no
son más que un lamen

table pretexto para mantenerlos alejados
ele nuestras vidas.

Tal parece que hoy en día todos quere
mos ver impurezas en los demás al igual
que los clemás quieren ver las impurezas
en nosotros.

Así no se puede vivir como hijos ele Dios,
como hermanos, ni es posible alcanzar el
ideal cristiano de amarse los unos a los otros

tal como el Señor nos ha amado. Dejemos a
Dios ser Dios para escucharle decir "Quiero,
queda limpio".

• LEPRAS DE NUESTRO

TIEMPO SON LAS

ADICCIONES, RENCORES,
ENVIDIAS, ODIOS,

TODO AQUELLO QUE
CONFORMA LA MISERIA

HUMANA
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Puede terminar el sexenio

sin gobernar ningún estado i;
sometido a ¡a estrategia ¡Hinista

Alejandro Moreno, presidente del CEN del
PRI, afirmó categórico que la reforma eléc
trica se discutirá hasta junio, después de
las elecciones del próximo año en seis es
tados de la República. Aparentemente esta
decisión es la más conveniente para los
revolucionarios institucionales, pero podría
ser un corto circuito.

¿Qué representa el PRI? El PRI gobierna
cuatro estados: Eclomex, Oaxaca, Hiclalgoy

Coahuila; tiene 71 diputados federales y 13
senadores. Sus sectores están desmante

lados, la militancia desmoralizada y lo más
significativo, carga sobre sus espaldas el
peso del antiguo régimen. Si Marko Cortés
ya aceptó que de las seis gubernaturas en
disputa el próximo año, sólo puede ganar
una: Aguascalientes; en el PRI saben que
Oaxaca está perdiday ape
nas en alianza con el PAN

podrían disputar Hidalgo.
En una de esas, en junio
el PRI sólo gobernaría dos
estados y su peso político
habrá decrecido.

¿Quién manda en el Re
volucionario Institucional?
Al PRI lo controla una elite

burocrática sin licierazgo,
experiencia y arraigo popu
lar. El PRI, como la estructu

ra e I ecto ra I q u e ci u ra n te 71
años dominó al país desapareció. Al CEN del
PRI lo controla Alejandro Moreno, pero no a
los priistas. Puede hablarse del PRI de "Alito",
el PRI de Salinas, el PRI de los gobernadores.
Ya no hay ni la militancia, ni la disciplina de
otros años.

¿Cuál es el futuro del PRI? Es sombrío.
Puede terminar el sexenio sin gobernar
ningún estado y sometido totalmente a la
estrategia panista. En un escenario de po
larización como el instalado en la disputa

electoral, el partido más beneficiado ele la
Coalición Va por México ha sido el PAN, re
legando al PRI a un papel secundario.

El llamado que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador hizo a los priistas para
apoyar la reforma eléctrica, movió a ese
partido más de lo que están dispuestos a
aceptar los propios priistas. Las razones son

varias: primero, ofrece
una perspectiva ele futu
ro a lado de un proyecto
de amplio apoyo popular,
segunda, la propuesta
de AMLO está más cer
cana a los documentos

básicos del PRI que a la
plataforma del PAN; ter
cera, la militancia priista
seforjóenladisciplinay
lealtad al Presidente, no

sabe ser oposición.
Que no haya confu

sión. El llamado que hizo el Presidente al
PRI fue sumarse a su propuesta cíe reforma
eléctrica, no a negociar. Quien piense que el
gobierno negocia en el esquema de me das
tus votos a cambio de puestos, gubernaturas
o ventajas, se equivoca. El Presidente puso
sobre la mesa la oferta deformar un bloque
político para aprobar sus reformas. Si algo
caracteriza a AMLO es el olfato político y el
sentido de oportunidad. Esperemos los re
sultados. Al tiempo. La política es clebronce.

¦ EL LLAMADO QUE
HIZO EL PRESIDENTE

AL PRI FUE SUMARSE

A SU PROPUESTA DE

REFORMA ELÉCTRICA, NO
A NEGOCIAR
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RED
COMPARTIDA
CHIHUAHUA, LAS MUJERES
PRIMERO
Pese a todo, en Chihuahua la

lucha por la perspectiva de
género rindió sus frutos. Con
la votación unánime regis
trada en la sesión del pleno

del Tribunal Superior de Justicia de esa
entidad, fue elegida como su nueva pre
sidenta Myriam Victoria Hernández
Acosta, mujer con una gran preparación
académica y p rofesional, y para sorpresa
de muchos, pero no para la ciudadanía,
su lucha por la igualdad es muy conoci
da. En ese estado los tres poderes están
en manos de Maru Campos, gobierno es
tatal, en el Congreso local está al frente
Georgina Bujanda y Hernández Acosta
en el Poder ludida!
Mala le resultó esta sema

na a Gonzalo Gil White.

Trascendió que al pare
cer este viernes el juez
décimo de distrito en

materia de amparo penal de la CDMX le
negó a Gil White, Carlos Enrique Willia
mson Nasi, Miguel Ángel Villegas Vargas
y Cynthia Ann Delong, el amparo que so
licitaron contra una cuarta orden de

aprehensión, que fue girada el 15 de di
ciembre de 2020, por una supuesta ope
ración de 100 millones de pesos a través
de una empresa en la que se han en
contrado irregularidades en la operación
de la misma, entre otras, un contrato pa

ra la empresa Oro Negro con Pemex. Pe
se a la lucha de los inculpados, el Juez
resolvió la existencia de un delito, asi es
que no se podrán librar del abuso de con
fianza; así como la imputación hacia Gil
White como coautor material.

En el PAN, a su presidente,
Marko Cortés, se le está ha
ciendo bolas el engrudo. Esta
semana la senadora Martha

Márquez Cortes renunció a la
fracción y se lanzó contra el dirigente. La
legisladora de Aguascalientes acusó a la
dirigencia de frenar la democracia al in
terior del partido y espera que goberna
dores, diputados y senadores le recrimi
nen al presidente del partido. El proble
ma, comenta en corto, es que actúa de
manera unilateral y los cuadros de ma
yor peso político dentro del partido ya
han manifestado su descontento.

En Hidalgo el que pelea con to
do para ser candidato por la
gubernatura del estado es Ju
lio Menchaca. Abogado y po
lítico de buen trato, se podría

quedar con la victoria en la contienda,
pues dice que Omar Fayad hace y actúa
para, a lo mejor, ser embajador. Mencha
ca fue uno de los allegados al exgoberna
dor Manuel Ángel Núñez Soto y a ver si le
cobra a Miguel Osorio Chong la margina
ción política que recibió de su parte.
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La de Ricardo

Monreal, una historia
de superación

Tres días interactuando

con jóvenes, hombres y
mujeres de todo el país,

sirvieron paxa darles la oportu
nidad de conocer lo que el tra
bajo legislativo y el líder del
Senado, Ricardo Monreal Ávi
la, los convocara a trabajar du
ro, a estudiar, a soñar y a lograr
todo lo que se propongan, con
el fin de que contribuyan al en
grandecimiento del país.
Durante los tres días, los jó

venes fueron impulsados a co
nocer de cerca cómo es que se
crean las leyes que rigen nues
tra diaria convivencia.

Ante estos 123 jóvenes,
Monreal Ávila tuvo también
oportunidad de platicarles có
mo es que él ha logrado llegar
hasta donde está, y lo que si
gue, lograr el sueño que tiene
desde niño: ser Presidente de

Ja República, y es algo que es
posible que lo logre. Se lo ha
propuesto, y hasta ahora, todo
lo que se ha propuesto lo ha lo

grado.
Sus grados académicos son

una muestra fehaciente, algo
que ha logrado con mucho es
fuerzo, pues sabemos que es
licenciado en derecho por la
Universidad de su natal Zaca

tecas, y la maestría y el docto
rado los logró la Universidad
Nacional Autónoma de México,
la UNAM, a la que considera su
"alma mater" y <a la que de
fiende sin rubor ante los infa

mes ataques que se le han en
dilgado desde el centro del po
der.

La historia del senador Ri*
cardo Monreal Ávila es una
historia de éxito, de superación
personal, de empeño, de tena
cidad, pues ha sido goberna
dor de Zacatecas, tres veces
diputado federal y tres veces
senador, además de que fue
alcalde de la demarcación

Cuauhtémoc, en el corazón mis
mo de la capital del país.
Quiso ser jefe de Gobierno

de la CdMx, pero no se lo per
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mitió YSQ, pero ahora Monreal
se ha propuesto ser Presidente
de la República, y le creemos
que lo logrará.
Actualmente, es presidente

de la Junta de Coordinación
Política, que es el máximo órga
no de gobierno del Senado, en
donde confluyen los coordina
dores de todas las fracciones

legislativas, además de ser el
líder de la mayoría legislativa
de Morena.

Hicimos todo ese recuento

porque es necesario destacar
que el senador Monreal tiene
toda la capacidad y los conoci
mientos para llegar hasta don
de se ha fijado la meta. Y todo
eso fuvo Ja generosidad de
platicárselo a los jóvenes reni
dos de todos los rincones efe

nuestro querido país.
Y en el último día del evento,

les envió un mensaje muy alen
tador:

"El Parlamento juvenil, es una
experiencia inédita. Por eso,
quiero felicitarlos y desearles
que apliquen todos los conoci
mientos adquiridos a la vida
práctica. Ustedes son energía,
audacia. Su actitud debe de ser

insólita.

"Cada uno, cada una en sus
estados, regrese, platique su
experiencia, convenza a más
jóvenes que salgan de la indife
rencia y la apatía y logren cum
plir sus sueños.
"No tengan miedo., sólo hay

que tenerle miedo al miedo
mismo. Sean audaces, propón
ganse la mejor hazaña posible
en Su vida, salgan de los carta
bones de la ortodoxia y de la
tradición, porque sólo ustedes
podrán lograr lo que nosotros no
hemos logrado; Un mundo mejor
para los que vienen atrás.
"Ya son 7a generación del

relevo. Por eso, me dio mucho

gusto convivir con ustedes estos
días.

Sin duda, un magnífico even
to para ver a nuestros jóvenes,
mujeres y hombres, expresarse
con plenitud y tomar concien
cia de lo que es el trabajo legis
lativo ahí, precisamente, en La
Casa de las Leyes, como se le
llama correctamente.
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Moctezuma:
Anfitrión de AMLO

en Washington

Proceso: Transcurrieron 60 días para que la Oficina
Jefatura de Protocolo del Departamento de Estado de Estados
Unidos notificara de manera virtual, debido a la contingencia
sanitaria propiciada por Covid19, las Cartas Credenciales
del embajador Esteban Moctezuma Barragán, acción con
la que quedó acreditado para representar a México ante el
presidente estadounidense Joe Biden.
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¡ Acuerdos: En su primera gestión, Moctezuma logró
ampliar los visados de centenares de empleados consulares
cuyos permisos de trabajo expiraban el pasado mes de agos0

I to sin posibilidad a una extensión. Desde que el expresidente
Miguel de la Madrid designó a Bernardo Sepúlveda como
su representante diplomático ante el presidente Ronaldi
Reagan todos sus sucesores desde Carlos Salinas hasta lai
Cuarta Transformación, consideraron como prioritaria la mi
sión en la capital de la diplomacia mundial. En su misiva, el¡ presidente Biden ofreció la bienvenida al embajador Moc
tezuma y expresó su deseo para avanzar en la agenda común

i lo cual se vio reflejado en la extensión de plazo para sus 500I Prestadores de Servicios Profesionales Independientes
(PSPI) o locales, que laboran en los 50 consulados y de la

¡ misión diplomática de México en Washington.

Cortesía: El 22 de abril de este ano, se concretó la llamada
de felicitación entre el exsecietario de Educación y Gober
nación con el jefe en funciones de Protocolo del Departa
mento de Estado Asel Roberts, quien representa la 'Tercera
Revolución de la Diplomacia' cuya comunicación fue deci
siva para superar una resolución diplomática conocida en
2016, último año del presidente Barack Obama, la cual limitó
a cinco años la vigencia de las visas A2 sin renovación que de
no revertirse afectaría a los consulados mexicanos en Estados

Unidos. Esa gestión corroboró que entre Secretaría de Re
laciones Exteriores (SRE) y su misión diplomática en Wash
ington existe cordialidad a diferencia de los antecesores de
Moctezuma como Miguel Basáñez, quien solo permaneció
siete meses en la misión y que llevó a Claudia Ruiz Massieu
a impulsar para esa responsabilidad al excónsul en Chicago,
Carlos Manuel Sada.

¿Qué SÍQlie? Entre el quehacer virtual y formal, Esteban
Moctezuma, quien tendió puentes entre Andrés Manuel
López Obrador y Los Pinos en 1995 en el litigio poselectoral
de Tabasco vs. Roberto Madrazo, acompañó al canciller
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Marcelo Ebrard a la primera visita bilateral virtual con su
similar Antony Blinken que asi resumió en su cuenta de
Twitter: "México y Estados Unidos reflejaron su disposición para
ampliar la cooperación en materia de seguridad, ambiental,
energía, desarrollo fronterizo y migración". Esos temas juntos,
energía y cooperación, frente futuras pandemias serán centra
les en la próxima Cumbre Trilateral MéxicoEstados Unidos
Canadá el próximo 18 de noviembre, así como el tema de
seguridad que avizora el anuncio de la captura de un sicario
relevante y su extradición.

Segunda Washington: En julio de 2020, el presidente
López Obrador visitó por primera ocasión la Casa Blanca
donde se reunió con JDonaJcí Trump con el propósito de cele
brar el nuevo acuerdo comercial entre Estados Unidos, Canadá
y México (TMEC) que entró en vigor ese mismo mes. El gran
ausente fue el premier canadiense Justin Trudeau acérrimo
rival de Trump quien argumentó conflictos de agenda.

Vs. Triideáti: Pese que en junio de 2019, después de reu
nirse en Singapur con Kim Jong, líder noicoreano, el presi
dente Donald Trump reiteró que mantenía una "exceJen íe
relación con TrudeauSin embargo, en julio volvió a arre
meter contra el hijo del también expremier Fierre Elliot
Trudeau: "Necesitamos equilibrar nuestro déficit comercial
porque es muy deshonesto de ustedes que se aprovechen de
nosotros en comercio y aprenderán que no pueden hacer eso".

Angelópolis: El gobernador del estado de Puebla, Luis
Miguel Barbosa, realizó cambios en su gabinete al nombrar
a su exconsejero jurídico Ricardo Velázquez como magistra
do presidente del Poder Judicial cargo que ocupó Héctor
Sánchez a quien se alista a la Secretaría de Gobernación. A
este último se le vincula al senador Ricardo Moriré al, otro
poblano en ascenso es el presidente de la Junta de Coordi
nación Política (Jucopo) ante la LXV Legislatura al ser nom
brado delegado de Morena en Durango donde el exlíder
nacional de Acción Nacional y del Yunque. Manuel Espino,
disputa la nominación por esa entidad al morenista José
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Ramón Enríquez Herrera. La de ausencia de Velázquez en
Puebla fortalece las expectativas del senador Alejandro
Ar menta Mier para asegurar su nominación en el distan
te 2024.

¿Austeridad? En el Instituto Nacional Electoral (INE) nin
guna, y para muestra, el Fondo Pasivo Laboral del INE con el
que se premió con un pago desproporcionado a los exconse
jeros Benito Nacif Hernández y Marco Antonio Baños como
otros 3 mil 244 funcionarios de la casta divina, de base y
otros contratados por honorarios. Solo ellos y su consejero
presidente viven esos lujos que contrastan con los residentes
de Cochoapa el Grande y Metlatónoc, región de La Montana
en el estado de Guerrero. En el Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) aún falta que concluya la discusión en lo par
ticular y van una por una. Son más de dos mil reservas, en lo
que se espera como en los tiempos 'Prian', se aplique la apla
nadora de Morena. ¿Recuerda la dupla GamboaBeltrones
para aprobar la ley energética del presidente Enrique
Peña Nieto?
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